
Вчера Сергей Собянин встре-
тился с новоселами, переез-
жающими в жилой комплекс 
на Волгоградском проспекте. 
Пятисекционный дом постро-
ен по индивидуальному про-
екту. Витражное остекление 
на входе, короба для кондици-
онеров на фасадах, сочетание 
трехслойных железобетон-
ных панелей и кирпичной 
плитки — современная архи-
тектура рассчитана на форми-
рование оригинального обли-
ка новых районов. 
Еще один принцип формиро-
вания комфортного окруже-
ния — создание безбарьерной 
среды для маломобильных 
граждан и родителей с детски-
ми колясками. Так, в вестибю-
ле разместили технические 
помещения, установили по-
чтовые ящики, есть места для 
колясок и комната консьержа. 
В доме почти 360 квартир 
с улучшенной отделкой, под-
земный паркинг. Во дворе 
скоро обустроят детские пло-
щадки. 
Есть и внутренние фишки ны-
нешних многоэтажек: дом 
оборудован автоматизиро-
ванной системой контроля 
и учета потребления энерго-
ресурсов. Это позволит жите-
лям следить за расходом теп-
ла, света и воды, не бояться, 
что в новостройке случатся 
какие-то потери ресурсов. Со-
временные системы отследят 
и строго учтут весь потребляе-
мый объем. 
Переезжают в просторные 
квартиры 346 семей — это 

841 человек. С новоселами по-
общался Сергей Собянин.
— В Кузьминках вообще са-
мое большое количество жи-
телей переезжают — почти 
половина. Так что Кузьминки 

будут самым современным 
районом Москвы по качеству 
жилья. Вместе с домом соби-
раемся сдавать детские пло-

щадки, благоустраивать их 
так, чтобы здесь с самого на-
чала было комфортно, — под-
черкнул мэр.
Он добавил, что по прось-
бам жителей района будет 

проведено и благо-
устройство парка 
«Кузьминки».
Переселения очень 
ждут жители Кузь-
минок Галина 
и Дмитрий. Они 
теснятся в старень-
кой квартире уже 
более 30 лет. Кухня 
маленькая — не 
развернуться. 
— Приходится за-
ходить и хозяйни-
чать по очереди, — 

шутит москвичка.
Галина давно мечтает о жилье 
попросторнее. Реновация да-
ла семье такой шанс. 

— Из окна своей пятиэтажки 
смотрели, как строится новое 
жилье, — говорит глава семьи 
Дмитрий. 
Супруги уже собирают ве-
щи, заботливо упаковывая 
посуду, одежду, другие вещи. 
Скоро и они, и многие другие 
семьи отпразднуют новосе-
лье. Переезжать совсем неда-
леко — все дома по рено-
вации строят рядом. Так горо-
жане остаются на привычном 
месте, но с новым уровнем 
условий. 
— В этом и сложность: по-
строить на одном месте по су-
ти новый район, — объясняет 
Сергей Собянин.
Но и с этой сложностью Мо-
сква справляется. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Самым обновля-
емым районом 
столицы при-
знаны Кузьмин-
ки. Здесь рассе-
ляют и строят 
больше всего до-
мов по програм-
ме реновации. 
О ее ходе расска-
зал мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Лучших журналистов наградили золотым пером 
Cостоялась XXVIII церемония 
вручения премии Союза жур-
налистов России «Золотое 
перо». Главную награду про-
фессионального сообщества 
получили специалисты раз-
ных направлений — фото-
журналисты, корреспонден-
ты и медиаменеджеры. 

На сцену поднимаются луч-
шие из лучших — представи-
тели профессии, которые от-
ражают современность и фор-
мируют информационное по-
ле. Церемония в этом году 
началась с минуты молчания 
в память о всех погибших в ве-
роломном теракте в «Крокус 
Сити Холле». 
Первыми получают награды 
журналисты, работавшие на 
Донбассе в номинации «За 
храбрость при исполнении 
служебного долга», — всего 
10 лауреатов.
— Награда «Золотое перо» вы-
ше всего ценится в журна-
листском профессиональном 

сообществе, — отмечает пред-
седатель Союза журналистов 
России Владимир Соло-
вьев. — Это самая престижная 
и авторитетная премия в на-
шей области. 
В этом году СЖР вручил на-
грады 57 журналистам. По 
традиции шестеро лучших по-
лучили перо из чистого золо-
та, а восемь лауреатов были 
удостоены статуса «Легенда 
российской журналистики». 
В числе награжденных в по-
четной номинации был и по-
литический обозреватель 
«Вечерней Москвы», действи-
тельный государственный со-
ветник первого класса Миха-
ил Львович Щербаченко. На-
граду ему вручал сенатор РФ 
Алексей Пушков.
На протяжении всего творче-
ского пути он работал в цен-
тральных газетах, а в 1985 году 
стал самым молодым лауреа-
том премии Союза журнали-
стов СССР. Михаил Львович 
был автором и ведущим «Пес-

ни года» — самой популярной 
музыкальной передачи стра-
ны. Десять лет он служил в пра-
вительстве Москвы, руково-
дил Комитетом по телекомму-
никациям и средствам массо-
вой информации, написал ряд 
публицистических и художе-
ственных книг, в том числе 
и биографию прошлого мэра 
столицы «Москвич. Власть 
и судьба Юрия Лужкова». 
— Я расцениваю высокое зва-
ние как оценку всего моего 
долгого творческого пути. Но, 
честно говоря, хочется наде-
яться, что у этого пути еще 
осталась какая-то непройден-
ная дистанция, — сказал Ми-
хаил Щербаченко, принимая 
награду. — Добавлю, что рос-
сийской прессе желательно 
жить долго. Журналистике 
все возрасты покорны, и при 
правильной постановке дела 
ваш накопительный опыт 
только приумножается.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Конкурс инноваций 
привлекает молодых
На соискание премии мэра 
столицы «Новатор Москвы» 
уже подали заявки более 
1,5 тысячи ученых и изобре-
тателей. Об этом вчера сооб-
щила заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сер-
гунина (на фото).

Конкурс проводит-
ся уже в пятый раз. 
Регистрация участ-
ников продлится 
до 1 мая на сайте 
i.moscow/novator. 
Заявки принима-
ются от новаторов старше 
14 лет. Участвовать в конкурсе 
можно как самостоятельно, 
так и в составе команды до пя-
ти человек.
— География заявок в этом го-
ду охватывает не только Мо-
скву, но и Санкт-Петербург, 
Казань, Нижний Новгород, 
Тюменскую область, Примор-

ский край и другие регионы 
России, — уточнила Наталья 
Сергунина. Порядка 30 про-
центов претендентов — сту-
денты и аспиранты вузов 
в возрасте от 18 до 25 лет.

Участники сорев-
нования предста-
вят свои инноваци-
онные и экономи-
чески перспектив-
ные разработки на 
суд экспертной ко-
миссии, в состав 
которой войдут ин-
весторы, предста-

вители бизнеса и городского 
правительства. Конкурс про-
водится в трех номинациях. 
Всего выберут 36 победителей 
и призеров. В зависимости от 
номинации они получат пре-
мии в размере до 1,5 миллиона 
рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В столичном регионе началось половодье. Уровень воды в водохранилищах Москворецкой 
и Вазузской систем поднимается на 20–60 сантиметров в сутки. В связи с активным таянием 
льда московские спасатели усилили контроль безопасности на водоемах и реках. 
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реновация

Миллионы метров комфорта
Обновление столичного жилищного фонда позволяет создавать 
современную безбарьерную городскую среду

РУБЛЕЙ НАПРАВИЛИ НА ПОМОЩЬ ПО
СТРАДАВШИМ В ТЕРАКТЕ УЧАСТНИКИ 
ЭЛЕКТРОННЫХ ПРОЕКТОВ ПРАВИТЕЛЬ
СТВА МОСКВЫ, СООБЩИЛИ ВЧЕРА В ГКУ 
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ УПРАВЛЕНИЯ.

ЦИФРА ДНЯ

20 000 000

Благоустройство 
дворовых 
территорий — 
важная часть 
программы

27 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) встретился с новоселами — жителями столичных Кузьминок. Этот район глава города называет столицей реновации, 
поскольку в рамках программы здесь планируется обновить половину жилого фонда

Покажут чувства 
через песню

Музыкальный конкурс посвящен на-
шим солдатам, защищавшим Родину 
от нацизма во времена Великой Оте-
чественной войны, а некоторые дела-
ют это и сейчас. Победители конкурса 
примут участие в итоговом «Концер-
те-Реквиеме», который будет прово-
диться 22 июня на Ржевском мемори-
але Советскому солдату. 
Мы организовывали подобный кон-
церт два раза. В прошлом году, когда 

мы вели прямую трансляцию, к ней подключилось боль-
шое количество людей. Когда зрители слушали эту музы-
ку, которую исполняли известные артисты, они писали: 
«А у меня тоже есть песня!», и высылали свои произведе-
ния нам. Песни неравнодушных оказались посвящены не 
только Великой Отечественной войне, но и героям совре-
менности. Мы решили, что должны со-
брать все эти произведения и на тре-
тьем концерте спеть их все вместе. 
Будущий конкурс может стать симво-
лом победы над нацизмом. Сегодня 
мы также говорим о героях специаль-
ной военной операции. Сейчас люди 
чувствуют свою сопричастность ситу-
ации в мире, и каждый показывает ее 
по-разному. Кто-то собирает бойцам 
вещи, другие отвозят гуманитарную 
помощь на линию фронта, а некото-
рые помогают творчеством. Мы бы 
хотели, чтобы люди принимали уча-
стие в этом конкурсе и не стеснялись 
показать свои чувства. 
Наш конкурс проводится по пяти номинациям. Первая — 
за лучшее исполнение, вторая — за авторский текст, тре-
тья — за музыку, четвертая — за музыкальный клип на 
песню, посвященную Великой Отечественной войне, 
и пятая номинация — за рисунок на тему «Российский 
солдат — защитник Родины». Конкурс принимает участ-
ников от шести лет и не имеет никаких границ. В него так-
же могут быть вовлечены сами герои специальной воен-
ной операции.
Песни, которые поучаствуют в конкурсе, будут переданы 
нашим солдатам на СВО. Конкурс нацелен на то, чтобы 
люди могли поделиться своими душевными переживани-
ями. В этом конкурсе мы также хотели соединить тех, кто 
пишет стихи и музыку. На итоговом концерте прозвучат 
общие труды тех, кто написал музыку и внес свой вклад 
при помощи стихов.

Руководитель исполкома «Бессмертного полка 
России» Наталья Шадрина рассказала о старте но-
вого проекта-конкурса «Мы этой памяти верны», 
посвященного военно-патриотической песне. 

первый 
микрофон

НАТАЛЬЯ 
ШАДРИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИСПОЛКОМА ООД 
БЕССМЕРТНЫЙ 
ПОЛК РОССИИДля реализации про-

граммы подобрано 
614 площадок общей 
мощностью 10,1 мил-
лиона квадратных ме-
тров. Построено 305 жи-
лых комплексов общей 
площадью 4,3 миллио-
на «квадратов», что по-
зволит расселить 
1000 старых пятиэтажек. 
Ведется проектирование 
и строительство 469 до-
мов общей площадью 
8,9 миллиона «квадра-
тов». Сейчас идет либо 
закончено переселение 
156,2 тысячи жителей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Для горожан открыты 
Центры информирования, 
в которых можно полу-
чить консультацию пред-
ставителей Департамента 
городского имущества, 
Московского фонда рено-
вации, префектуры, 
управляющей компании, 
генерального подрядчика 
и других структур. Все 
участники программы мо-
гут воспользоваться бес-
платной помощью при пе-
реезде — достаточно по-
дать соответствующее за-
явление на портале 
mos.ru либо оставить за-
явку в Центре информиро-
вания по переселению.

кстати

Ежедневный деловой выпуск

события и комментарии

В музей по «Тройке». Работы 
московских художников украсили 
стены подземных переходов между 
станциями метро ➔ СТР. 3

главная тема

Когда дети счастливы. Как детский 
реабилитационный центр 
принимает ребятишек из Белгорода 
и их родителей ➔ СТР. 6

служба новостей представляет

История звука. Отжившие свой 
век фонографы, магнитофоны 
и радиоприемники стали ценными 
экспонатами ➔ СТР. 7

vm.ru

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

27 марта. Обозревателю «Вечерней Москвы» Михаилу 
Щербаченко вручили награду «Золотое перо России». 
Фото: Екатерина Алексеева
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С отчетом перед депутатами 
выступил начальник Главного 
управления МВД России по 
Москве Олег Баранов. 
— Общее число зарегистри-
рованных на территории Мо-
сквы преступлений, в том чис-
ле убийств, покушений на 
убийства, фактов умышлен-
ного причинения тяжкого 
вреда здоровью, в целом со-
кратилось на 1,7 процента. 
Сократилось количество краж 
из квартир граждан, краж 
транспортных средств, краж 
средств с банковских карт, 
грабежей, разбойных нападе-
ний, — сказал Олег Баранов. 
По словам начальника Глав-
ного управления МВД России 
по Москве, особое внимание 
столичная полиция в про-
шлом году уделила борьбе 
с преступлениями, совершен-
ными с использованием со-
временных технологий. 
— Их количество возросло на 
20 процентов и составило бо-
лее 45 процентов от всех уго-
ловно наказуемых деяний, — 
отметил Олег Баранов. 
Отрицательная динамика, по 
его словам, обусловлена ро-
стом дистанционных хище-
ний, большинство из которых 
совершаются с территории 
Украины. 
— Приоритетным направле-
нием деятельности остается 
дальнейшая нейтрализация 

националистических, ради-
кальных, общественных, ре-
лигиозных и иных экстре-
мистских структур, противо-
действие пропаганде экстре-
мистской и террористической 
идеологии, перекрытие кана-
лов финансирования экстре-
мистских и террористических 
организаций, — рассказал 
Олег Баранов. 
Правоохранительные органы 
выявили на 23 процента боль-
ше преступлений экстремист-
ской направленности. По 
сравнению с прошлым годом 
по фактам разжигания нена-
висти либо вражды раскрыто 
вдвое больше преступлений. 

Что касается безопасности до-
рожного движения, в Москве 
на 30 процентов сократилось 
число погибших в ДТП с уча-
стием водителей с признака-
ми опьянения. 
В целях предупреждения ДТП 
с участием средств индивиду-
альной мобильности и вело-
сипедов в 2023 году проведе-
но 14 общегородских меро-
приятий. За нарушение ПДД 
составили более 45 тысяч ад-
министративных материа-
лов. Олег Баранов напомнил, 
что в августе 2023 года было 
принято решение о сокраще-
нии парка электросамокатов 
на 10 процентов всеми опера-
торами аренды самокатов. 
Именно депутаты столичного 
парламента были главными 
инициаторами законодатель-
ного регулирования в области 
средств индивидуальной мо-
бильности. Напомним, что 
в прошлом году по инициати-
ве Мосгордумы приняли из-
менения в федеральный Ко-
декс об административных 
правонарушениях. Электро-
самокаты, моноколеса и дру-
гие средства индивидуальной 
мобильности официально по-
лучили статус транспортного 
средства. В ПДД внесли изме-
нения, касающиеся передви-
жения по городу на СИМ. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Видеонаблюдение способствует 
раскрытию преступлений

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты заслушали 
доклад о результатах деятельности органов внутренних дел за 2023 год. 

Мосгордума

Северное Измайлово — один 
из самых «пятиэтажных» рай-
онов Москвы. Неудивитель-
но, что программа реновации 
началась именно с него. Пер-
вый дом, заселенный по про-
грамме, находится на улице 
Константина Федина. На дан-
ный момент в районе возвели 
уже около десятка новостро-
ек, одну из них — дом 92а, 
корпус, 1 по Щелковскому 
шоссе — осмотрели члены 
Общественного штаба по кон-
тролю за реализацией про-
граммы реновации. 
Здание четырехсекционное, 
самая высокая секция — 
24 этажа. Дом монолитный, 
фасады отделаны керамиче-
ским кирпичом. На фасадах 
установлены корзины для 
кондиционеров. 
Представители Фонда ренова-
ции сообщили, что на первом 
этаже этого дома не будет 
Центра информирования на-
селения, поскольку он дей-
ствует в другом доме, куда уже 
переселяются участники про-
граммы, и находится в пешей 
доступности. 
Несмотря на то что ново-
стройка находится достаточ-
но близко к Щелковскому 
шоссе, во дворе очень тихо. 

Член Общественного штаба 
по реновации Людмила Мяс-
никова начала осмотр с вход-
ной группы. Она отметила 
просторный холл возле почто-
вых ящиков, в котором при 
желании можно даже органи-
зовать собрание жителей. 
В доме 306 квартир: 58 одно-
комнатных, 207 двухкомнат-
ных и 41 трехкомнатная. Ос-
мотрев «двушку», Людмила 
Мясникова заключила: в квар-
тиру с такой отделкой мож-
но заезжать и жить, ничего не 
меняя.
— Я в Общественном штабе 
с первого дня и много обща-
лась с теми, кто уже получил 
жилье, — говорит Людмила 

Мясникова. — В большинстве 
случаев люди даже люстры не 
меняют. Ламинат 32-го класса 
тоже вполне хороший. 
Электроавтоматы и точки для 
подключения телефона и ин-
тернета находятся в квартире, 
в нишах у входной двери. Там 
же расположены краны ото-
пления — можно выключить 
радиатор в любой комнате. 
Это удобно, если жильцы, 
к примеру, уезжают в отпуск. 
Для тонкой регулировки тем-
пературы в квартире на ра-
диаторах установлены регу-
ляторы. 
Все участники реновации, пе-
реезжая в новое жилье, выи-
грывают по площади. 

— Самое главное — увеличи-
лась площадь кухни. Кухня 
для нас очень важна, это то, 
с чего начинается семья, то, 
с чего начинается день и чем 
кончается вечер, — говорит 
Мясникова.
Площадь однокомнатных 
квартир в новом доме начина-
ется от 40 квадратных метров, 
«двушек» — от 58 «квадратов», 
трехкомнатных — от 73 ква-
дратных метров. На подзем-
ном этаже располагается пар-
ковка. Спуститься на нее, кста-
ти, можно на грузовом лифте 
прямо со своего этажа. В Фон-
де реновации напомнили, что 
участники программы имеют 
приоритетное право приобре-

тения машино-мест со скид-
кой в 40 процентов. 
В апреле жители старых пяти-
этажных домов Северного Из-
майлова начнут переселяться 
в новостройку. 
Сейчас в районе на разной 
стадии переселения находят-
ся жители 35 домов. Новосе-
лье уже отпраздновали жите-
ли 19 расселенных домов. 
Программа реновации стар-
товала в 2017 году. В нее вош-
ли 5175 домов. За прошлый 
год в Москве передали под за-
селение 59 новостроек, обе-
спечили переселение свыше 
47 тысяч человек. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Общественников впечатлила 
площадь квартир 
Вчера члены 
Общественного 
штаба по кон-
тролю за реали-
зацией програм-
мы реновации 
осмотрели ново-
стройку на Щел-
ковском шоссе, 
в которую скоро 
начнут пересе-
ляться жители 
близлежащих 
пятиэтажек. 

контроль

27 марта. Член Общественного штаба по контролю за реализацией программы реновации Людмила Мясникова оценила площадь и качество отделки квартир 
в новостройке на Щелковском шоссе. Фото: Екатерина Алексеева

Чувствуется сила 
нашей сплоченности
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) поблаго-
дарил всех, кто участвовал 
в ликвидации последствий 
теракта в «Крокус Сити Хол-
ле». Также он анонсировал 
фестиваль «Город неравно-
душных» и рас-
сказал о под-
держке многодет-
ных семей в сто-
лице. 

Сергей Собянин 
подчеркнул: в дни 
тяжелых испыта-
ний особенно чув-
ствуется сила нашей сплочен-
ности и единства. Без преуве-
личения на помощь пришел 
весь город. Почти 400 пожар-
ных и спасателей, больше 
140 единиц пожарной техни-
ки участвовали в ликвидации 
пожара в «Крокус Сити Хол-
ле». 44 бригады скорых и три 
медицинских вертолета были 
отправлены на место траге-
дии. Врачи делают все для спа-
сения жизней и скорейшего 
исцеления пострадавших.
Более 100 сотрудников мо-
сковской скорой помощи 
и центра медицины ката-
строф, свыше 700 врачей 
и медсестер, усилившие рабо-
тающие смены в больницах, 
участвовали в спасении по-
страдавших. Всего в больни-
цы поступили 94 человека. 
34 уже выписаны, и сегодня 
на лечении находятся 60 че-
ловек. Почти в три раза 
уменьшилось количество па-
циентов в крайне тяжелом со-
стоянии. Больше 7700 чело-
век пришли, чтобы сдать для 
пострадавших донорскую 
кровь.
— Огромную помощь — по-
жертвованиями, материаль-
ными ресурсами, транспор-
том и даже списанием креди-
тов пострадавшим — оказал 
столичный бизнес, — подчер-
кнул Сергей Собянин. — Свы-
ше 215 миллионов рублей на-
правили на помощь постра-
давшим и семьям погибших 
московские рестораны и пред-
приятия торговли. Полная 
ликвидация последствий те-
ракта займет еще некоторое 
время. А помощь его жертвам 
станет нашей постоянной за-
ботой. Огромное спасибо, 

низкий поклон всем, кто в эти 
дни честно выполнил свой 
долг, проявил мужество, ми-
лосердие и сострадание.
Также вчера мэр анонсировал 
предстоящий фестиваль «Го-
род неравнодушных». Его про-

ведут 13 и 14 апре-
ля в честь Дня меце-
ната и благотвори-
теля на территории 
креативного про-
странства «Хлебо-
завод № 9».
— Посетители смо-
гут приобрести вя-
заные игрушки, 

текстиль, посуду, свечи и дру-
гие сувениры. Все средства 
от продажи направят на по-
мощь подопечным благотво-
рительных организаций: де-
тям, многодетным семьям 
и людям старшего возраста, 
а также животным, — сооб-
щил Сергей Собянин.
Рассказал вчера мэр и о том, 
что за последние 10 лет в горо-
де стало больше многодетных 
семей — таких уже 215 тысяч. 
В них воспитываются в общей 
сложности более 500 тысяч 
детей. 
Москва поддерживает семьи 
с детьми на всех этапах. Так, 
с 1 января этого года пособия 
и социальные выплаты для 
них были проиндексированы 
на 5 процентов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Онлайн-курсы помогут лучше 
подготовиться к экзаменам
С марта столичные одиннад-
цатиклассники могут пройти 
онлайн-курсы углубленного 
уровня по подготовке к ЕГЭ, 
присоединиться к которым 
можно через платформу 
«Московская электронная 
школа». Об этом вчера рас-
сказала заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

В прошлом году Комплекс со-
циального развития столицы 
запустил пилотный проект по 
подготовке одиннадцати-
классников к ЕГЭ в формате 
практикумов. 
— Мы получили положитель-
ную обратную связь от школь-
ников, их родителей и учите-
лей. В этом году мы продолжи-
ли этот проект, расширили 
его уже на 450 школ и допол-
нили набор функций «Мо-

сковской электронной шко-
лы», — поделилась заммэра. 
Одной из новинок в «Москов-
ской электронной школе» 
стал доступ к онлайн-курсам 
для ребят, которые стремятся 
получить наивысшие баллы 
на экзамене. 
— Опытные тренеры и на-
ставники, которые обычно 
готовят победителей и призе-
ров олимпиад, в доступной 
форме разбирают сложные 
задания ЕГЭ и помогают вы-
строить алгоритмы для их ре-
шения, — сообщила Анаста-
сия Ракова.
Учащиеся смогут пройти кур-
сы по пяти предметам. Ежене-
дельно проходят два онлайн-
семинара по математике, фи-
зике, биологии, литературе 
и обществознанию. Также 
школьники могут выполнять 
тесты и самостоятельно изу-
чать материалы. А чтобы под-

готовка была увлекательной, 
на каждом уроке учеников 
ждут интерактивные задания 
и опросы. Узнать расписание 
можно на сайте Центра педа-
гогического мастерства.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

1 февраля. Ученица 11-го класса школы № 56 им. академика В. А. Легасова Мария Гужева 
на практикуме по химии готовится к Единому госэкзамену. Фото: Александр Кочубей

Между театром и музеем 
создадут улицу сакуры

Обновили стратегию развития 
присоединенных округов

На территории бывшей 
промзоны Южный порт по-
явится полноценный куль-
турный кластер. Об этом вче-
ра сообщили в Стройком-
плексе Москвы.

За реализацию проекта отве-
чают инвесторы. На месте 
бывшей промышленной зоны 
построят музей современно-
го искусства, театр и другие 
культурные объекты. Терри-
торию вокруг зданий благо-
устроят — здесь появится на-
стоящий сад, который до-
полнительно украсят арт-
объекты.
— Территория Южного порта 
с разнообразным набором ин-
фраструктуры претендует на 
роль еще одного центра при-
тяжения столицы, — считает 
главный архитектор Москвы 

Сергей Кузнецов. — Между 
театром и музеем будет про-
легать улица сакуры, которая 
свяжет культурное простран-
ство с набережной, плавучей 
сценой на Москве-реке для 
музыкальных фестивалей, от-
крытым амфитеатром и еще 
одним центром искусства.
Общая площадь благоустрой-
ства — около 25 гектаров.
У инвесторов, которые зани-
маются преображением быв-
шей промзоны Южный порт, 
есть примеры и других инте-
ресных проектов. Например, 
во внутреннем дворе одного 
из жилых комплексов между 
насыпными островами проло-
жат искусственную реку, ко-
торую будет наполнять до-
ждевая вода.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Столичные власти обновили 
стратегию развития Новой 
Москвы. Подробности вчера 
рассказал руководитель Де-
партамента развития новых 
территорий города Влади-
мир Жидкин. 

В последние годы в Троицком 
и Новомосковском округах 
реализуется значительное 
число масштабных проектов 
в промышленной, транспорт-
ной и социальной сферах. 
В планах города и инвесто-
ров — их расширение и мас-
штабирование.
— Мы с самого начала предпо-
лагали, что новые территории 
будут именно так развивать-
ся, просто вначале нам нужно 
было создать инфраструкту-
ру. Но сама идея реализации 
проектов мегакластеров была 

всегда, — отметил Владимир 
Жидкин, пояснив, что именно 
по этой причине власти пере-
сматривают стратегическое 
развитие присоединенных 
территорий.
Глава департамента добавил 
также, что если раньше вло-
жения в развитие Новой Мо-
сквы оценивались в 7 трилли-
онов рублей до 2035 года, то 
сейчас эта цифра может уве-
личиться до 10 триллионов 
рублей.
Жидкин подчеркнул, что в це-
лом Новая Москва — уникаль-
ный проект мирового уровня. 
Развитие двух самых молодых 
округов идет бурными темпа-
ми. Так, с 2012 года в ТиНАО 
введено 25 миллионов ква-
дратных метров жилья.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Программа реновации уже 
вышла на рельсы масштабной 
реализации, сформирован за-
дел для ее ускорения и до-
срочного завершения. В пла-
нах только на этот год — ввод 
более 1,5 миллиона квадрат-
ных метров нового жилья. Это 
позволит начать переселение 
более 50 тысяч жителей. Все-
го в ближайшие три года 
в программу реновации будут 
вовлечены около 170 тысяч 
человек. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В библиотеке проекта 
«Московская электронная 
школа» (МЭШ) собрано 
более 1,6 миллиона еди-
ниц образовательного 
контента. В их числе — 
видеоуроки, тестовые за-
дания, рабочие тетради, 
учебные пособия, инте-
рактивные приложения, 
произведения художе-
ственной литературы. 

справка

Вчера в столице отметили 
Всемирный день театра. 
Сергей Собянин поблаго-
дарил артистов и всех ра-
ботников сцены, которые 
каждый день щедро де-
лятся со зрителями ча-
стью своей души. Мэр сто-
лицы отметил: театраль-
ный сезон в столице про-
ходит, как всегда, очень 
успешно. В прошлом году 
театры Москвы поставили 
более 23 тысяч спекта-
клей, среди них свыше 
300 премьерных показов. 
Постановки посмотрели 
более 4,6 миллиона че-
ловек. 

кстати

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО БЕЗОПАСНОСТИ, 
СПОРТУ И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ

Продолжается развитие ком-
плекса системы видеоанали-
тики и видеонаблюдения 
«Безопасный город», не-
уклонно растет ее эффектив-
ность. С помощью 240 тысяч 
видеокамер, установленных 
во дворах и во всех значимых 
местах, в 2023 году удалось 
раскрыть более 10 тысяч пре-
ступлений, в том числе 
47 убийств, 182 разбойных на-
падения, 518 грабежей и поч-
ти пять тысяч краж. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Режиссер принимает 
поздравления
Сегодня 91-й день рождения 
отмечает режиссер, сцена-
рист, педагог Александр На-
умович Митта (на фото).

У каждого, кто интересуется 
отечественным кинематогра-
фом, наверняка есть свой лю-
бимый фильм или 
сериал, который 
снял Александр 
Наумович.
— Митта много 
дал для моего по-
нимания искус-
ства кино, его поэ-
тики, образности 
и эмоционально-
сти, — поделился с «ВМ» ре-
жиссер Николай Лебедев. — 
Я рос на фильмах Митты, 
и они делали и продолжают 
делать мою жизнь лучше и до-
брее. Среди выдающихся ра-
бот режиссера и «Друг мой, 
Колька», и «Звонят, откройте 
дверь!», «Точка, точка, запя-
тая», «Гори, гори, моя звезда», 
«Сказка странствий», «Зате-
рянный в Сибири». 
Каждая из кинолент Алексан-
дра Наумовича по-своему пре-
ломляет и развивает жанр, 
в котором она снята.
— Классический «Экипаж» 
Митты и вовсе моя самая лю-
бимая картина: от такого ве-
ликолепно наглого смешения 
жанров, от этой страсти 

и азарта я до сих пор не могу 
прийти в себя и восхищаюсь. 
Митта в кино — хулиган и но-
ватор, большой художник, ко-
торый видит необыкновенное 
в обыкновенном и способен, 
подобно его персонажу, рас-
крашивать яблоки на сломан-

ной яблоне, чтобы 
они дозрели и ра-
довали глаз, — рас-
суждает Николай 
Лебедев. — Еще 
я заворожен недав-
ней работой Алек-
сандра Наумовича, 
фильмом «Шагал. 
Малевич». Конеч-

но, это произведение яркого 
мастера, Маэстро, мудреца 
и при этом совершенно юного 
душой, пылкого человека, ра-
бота пусть неровная, но со-
вершенно завораживающая.
Отдельно стоит добавить, что 
Александр Митта не только 
талантливый режиссер, но 
и педагог. Так, его книга «Ки-
но между раем и адом» — одна 
из настольных для многих ки-
нематографистов.
— Митта стал моим учителем 
и старшим другом, и я благо-
дарен судьбе за это. От всей 
души желаю Александру Нау-
мовичу здоровья, душевной 
гармонии, замечательного 
настроения и отличного само-
чувствия, — поздравляет Ни-
колай Лебедев. — А себе же-
лаю, чтобы он еще долгие го-
ды продолжал радовать нас 
своими выдающимися рабо-
тами, своей преподаватель-
ской деятельностью.
Сейчас Александр Наумович 
находится дома с семьей. На-
помним, Александр Митта 
был госпитализирован осенью 
на фоне осложнений после ин-
сульта. Около месяца назад его 
выписали из больницы. Чув-
ствует он себя лучше. Хочется, 
чтобы великий кинематогра-
фист окреп и чтобы все его тво-
рения и начинания продолжа-
ли поддерживать зрителей.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ 

Метро становится современной 
культурной площадкой

Подземные переходы между 
станциями «Динамо» и «Пе-
тровский парк» и между 
«Ленинским проспектом» 
и «Площадью Гагарина» на 
некоторое время стали худо-
жественными галереями. 
В прошедшую пятницу здесь 
вывесили репродукции поло-
тен современных художни-
ков. Тут и уличные зарисов-
ки, и экзотические пейзажи, 
и иллюстрации к сказкам. 
Представили московские ху-
дожники и свои творческие 
размышления о предназначе-
нии человека в этом мире.
— Московский транспорт 
продолжает участвовать 
в культурной жизни города, — 
отметил заместитель мэра 
столицы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов.
По словам начальника служ-
бы внешних связей Москов-
ского метрополитена Марии 
Хильченко, открытие такой 
необычной галереи в подзем-
ке — хороший повод приоб-
щиться к искусству.
Так, в новой экспозиции пред-
ставлена картина Анастасии 
Ермаковой «Мост над облака-
ми». На создание полотна ху-
дожницу вдохновило путеше-
ствие в Гималаи — ее давняя 
мечта. Рассматривают пасса-
жиры при пересадке с Боль-
шого кольца на Замоскворец-

кую линию и картину Елены 
Тарутиной «Тайный сад. Две-
надцать тысяч сто семьдесят 
восемь шагов». 
— В ней отразились размыш-
ления о долгих прогулках. 
А еще эта работа о маленьких, 
но важных шагах, с помощью 
которых добиваются больших 
целей, — рассказала о своем 
посыле художница.
А живописец Мария Буртова 
представила свою «Сладкую 
жизнь» — большую банку сгу-
щенки с соответствующей 
надписью.
— И каждый в ней увидит что-
то свое, — считает она. 
Художник Максим Болгов соз-
дал собирательный образ 

юного дарования: телефон 
в руке, большие наушники — 
все вокруг девушка рассма-
тривает через камеру смарт-
фона.
— Чаще обращайте внимание 
на то, что вокруг вас, — сове-
тует живописец пассажирам.
Александр Богуславский 
в своих творческих экспери-
ментах решил обратиться 
к первым опытам фотографии 
позапрошлого века. Он сде-
лал портреты людей и перенес 
их на стекло с помощью мето-
да XIX столетия. Так получил-
ся свой «Космос человека» 
в темно-синих тонах.
Куратор проекта в метро Ла-
риса Удовиченко отмечает его 

несомненную важность. В су-
ете будней люди могут забы-
вать о прекрасном, а тут полу-
чается отличное напомина-
ние, яркий подарок для пас-
сажиров: иди, любуйся, 
размышляй.
— Метро — подземный дво-
рец, где искусство обретает 
новый смысл. Общественный 
транспорт становится не 
только удобным средством 
передвижения, но и гранди-
озной выставочной площад-
кой, доступной каждому, — 
отмечает художница Анаста-
сия Кустова.
Увидеть и другие работы со-
временных творцов можно до 
конца этой недели в Гостином 

Дворе. Международный арт-
форум, который проходит 
с 28 по 31 марта в рамках яр-
марки «Art Russia/Арт Россия», 
охватит широкий круг тем: от 
вопросов продвижения худож-
ников и новых рынков искус-
ства до альтернативных видов 
искусства. Эксперты обсудят 
стратегии достижения успеха 
на арт-рынке, гибридные фор-
маты мероприятий, форматы 
музея будущего, формы и спо-
собы поддержки художников. 
Возможно, некоторые из зри-
телей придут уже подготов-
ленными, посмотрев на ре-
продукции в метро. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЕЛИЗАВЕТА ФРОЛОВА
СООСНОВАТЕЛЬ ЯРМАРКИ 
СОВРЕМЕННОГО ИСКУССТВА 
ART RUSSIA/АРТ РОССИЯ  2024

Каждый год мы даем возмож-
ность художникам и людям 
соприкоснуться друг с другом 
на одной площадке — в Мо-
сковском метрополитене. Ты-
сячи пассажиров проходят 
здесь, и искусство доступно 
им, они останавливаются, лю-
буются, наполняют свои будни 
новыми красками. Мы готовы 
развивать новые форматы со-
трудничества, в том числе 
с музеем столичного метропо-
литена. 
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Сегодня в Гости-
ном Дворе от-
крывается яр-
марка современ-
ного искусства. 
Часть работ до-
ступна абсолют-
но всем — пасса-
жиры метро мо-
гут оценить 
творчество ху-
дожников. 

проект

Студенты показали свое знание 
обычаев разных народов

Вчера в МАДИ стартовал но-
вый сезон Московской этно-
графической олимпиады. 
В этом году в ней будут очно 
участвовать студенты восьми 
московских университетов 
и заочно — трех региональ-
ных вузов. 

Большая аудитория Москов-
ского автомобильно-дорож-
ного государственного техни-
ческого университета практи-
чески заполнена. Сто студен-
тов из разных регионов 
России и стран зарубежья ре-
шили стать участниками про-
екта «Москва — столица мно-
гонациональной России».
— Я азербайджанец, родился 
и жил в Туркмении, сейчас 
учусь в России, — говорит 
21-летний Амаль Хайдаров.— 
Я хорошо понимаю, как важ-
ны дружба народов, взаимо-
уважение людей разных 
нацио нальностей. Я пришел 
на просветительскую лекцию 
с желанием узнать больше 
о культуре, истории, обычаях 
других народов. 
Для МАДИ это уже пятая этно-
олимпиада. На эту площадку 

приходят студенты бакалав-
риата разных факультетов — 
управления, экономики, до-
рожно-строительного, авто-
мобильного транспорта, ло-
гистики.
— У нас учатся порядка 9 ты-
сяч студентов из 70 стран, — 
рассказывает заместитель 
проректора по образователь-
ной деятельности Владимир 
Татаринов. — Стать участни-
ками хотели многие, но приш-

ли те студенты, у которых се-
годня нет занятий. И то, что 
они посвятили этому свой вы-
ходной, говорит о многом.
Программа этноолимпиады 
регулярно обновляется, 
в 2024 году, который в России 
объявлен Годом семьи, мно-
гие вопросы связаны с тради-
циями народов.
— Мне запомнился вопрос 
о папахе, — улыбается Ольга 
Евплова из подмосковного 
Лыткарина. — Оказалось, да-
гестанцы, сватаясь, кидают ее 
в окно возлюбленной. И нуж-
но ответить, что происходит, 
если девушка принимает 
предложение: папаха вылета-
ет обратно, остается в доме, ее 
выносят на подносе со сладо-
стями или девушка надевает 
ее на голову и выходит к жени-
ху? Нужно выбрать один вари-
ант. Думаю, что ответила пра-
вильно. 
Итоги этноолимпиады подве-
дут в начале ноября. Участни-
ки, набравшие наибольшее 
количество баллов, получат 
дипломы, призы, подарки.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
 a.kamilova@vm.ru

27 марта. Студенты Амаль Хайдаров из Туркмении, Олег Карабаджак из Молдовы и россиянка 
Ольга Евплова (слева направо) на этнографической олимпиаде. Фото: Наталья Феоктистова

Реставраторы восстановят утраченный декор 
на фасадах старинных особняков

Коммунальные службы ведут подготовку 
к новому сезону благоустройства территорий

В Москве началась реставра-
ция двух особняков бывшей 
городской усадьбы купцов 
Баевых. Об этом вчера сооб-
щил руководитель Департа-
мента культурного наследия 
Москвы Алексей Емельянов.

История старинных зданий, 
расположенных на проспекте 
Мира, насчитывает больше 
двух веков. В первой половине 
XIX века на месте одного из со-
временных строений стоял 
двухэтажный каменный дом 
в стиле ампир. Постепенно об-
лик здания менялся. В 1848 го-
ду у него появился антресоль-
ный этаж. А еще через 19 лет 
по желанию потомственной 
почетной гражданки Алексан-
дры Епишкиной, за которой 
в то время числилась город-
ская усадьба, ампирный фасад 
стал эклектичным. Передел-
кой руководил архитектор Ва-
силий Шторм. При оформле-
нии дома он использовал ба-
рочные элементы.

К семье Ивана Баева, владев-
шего обувной фирмой «Баев 
Иван Денисович-старший 
с братьями», городская усадь-
ба перешла в 1896 году. В это 
же время по проекту архитек-
тора Владимира Чагина на 
свободном участке построили 
в эклектичном стиле еще один 
двухэтажный дом с антресо-
лями. Новое здание соедини-
ли со старым переходом, кото-
рый превратили в зимний сад.
— Здания усадьбы Баевых со-
хранили основные объемно-
пространственные характе-
ристики и ценный декор фаса-
дов, — рассказал Алексей 
Емельянов, — например, 
асимметрично расположен-
ный эркер с кронштейнами 
и фасадной лепниной.
Зимний сад в переходе между 
строениями также сохранился. 
У него три арочных окна с ин-
тересными обрамлениями.
— Реставраторам в ближай-
шее время предстоит удалить 
поздние штукатурные слои 

с фасадов до основания кир-
пичной кладки и полностью 
расчистить ее, отбить участки 
отходящей штукатурки, а так-
же заделать выбоины в леп-
ном декоре, — поделился пла-
нами Емельянов.
Сейчас специалисты выпол-
няют подготовительные рабо-
ты: завозят необходимые ма-
териалы, после чего присту-
пят к установке строительных 
лесов. Реставрация фасадов 
начнется, как только в городе 
установится устойчивая плю-
совая температура. Мастера 
восстановят известковые швы 
и по сохранившимся элемен-
там воссоздадут утраченные 
фрагменты декора.
Фасады особняков, которые 
когда-то принадлежали куп-
цам Баевым, считаются выяв-
ленным объектом культурно-
го наследия. Сейчас в старин-
ных зданиях располагается 
посольство Замбии.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Коммунальные службы Ло-
синоостровского района при-
ступили к традиционным ве-
сенним работам. Вчера «ВМ» 
отправилась туда и узнала 
у главы управы района Ро-
берто Леонова, как сейчас 
проходит уборка.

Несколько дней назад вся 
коммунальная техника горо-
да была переведена на летний 
режим работы, потому что 
в столице установилась плю-
совая температура. Так, на ма-
шины установили специаль-
ное поливомоечное оборудо-
вание, которое помогает очи-
стить дороги и тротуары от 
скопившейся за зимний сезон 
грязи, пыли, остатков реаген-
тов. В холодное время года на 
технику надевали специаль-
ные плуги, распределители 
для гололедных материалов 
и так далее. Теперь такое обо-
рудование больше не требует-
ся. Также сейчас активно про-
веряют исправность летней 

техники, которая ждала свое-
го часа.
— Сейчас мы основной упор 
делаем на орошение снега для 
ускорения процесса его тая-
ния, — рассказала замести-
тель директора по содержа-
нию и благоустройству ГБУ 
«Жилищник Лосиноостров-
ского района Камилла Айнет-
динова. — Также уделяем 
внимание уборке мусора, ко-
торый лежал под снегом, а те-
перь находится на поверхно-
сти. В общем, устраняем все 
последствия зимы, чтобы тер-
ритория выглядела макси-
мально ухоженно. 
Также специалисты продол-
жают заниматься удалением 
наледи, прометанием. Впере-
ди — промывка детских пло-
щадок, контейнерных площа-
док и других дворовых терри-
торий. Скоро по всему городу 
начнется благоустройство. 
Перед началом работ управа 
всегда консультируется 
с местными жителями, в том 

числе и во время традицион-
ных обходов. 
— Для нас очень важно полу-
чать обратную связь от жите-
лей, поэтому даже в зимнее 
время во время обхода терри-
торий мы вместе с сотрудни-
ками коммунальных служб 
обсуждаем с населением, смо-
трим, какие объекты в тех или 
иных местах района нужно 
преобразить, — рассказал гла-
ва управы района Роберто Ле-
онов. — Уже разработана кон-
цепция комплексного благоу-
стройства, которая поможет 
создать в Лосиноостровском 
объединенную зону отдыха 
и досуга. Также следим за са-
нитарным состоянием райо-
на. Помогают нам и местные 
жители. Они всегда могут об-
ратиться в «Жилищник» 
и оставить жалобу, если их не 
устроило качество уборки, — 
специалисты быстро устранят 
проблему.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

24 марта. Сооснователь ярмарки «Art Russia/Арт Россия», искусствовед Елизавета Фролова (слева) и начальник службы внешних связей Московского метрополитена 
Мария Хильченко на выставке репродукций картин современных художников в переходе между станциями «Динамо» и «Петровский парк». Фото: Наталья Феоктистова

Врачи продолжают бороться 
за жизни пострадавших 

Силовики проводят массовые 
проверки, выявляя террористов

Еще один пострадавший 
при теракте в «Крокусе» 
умер в больнице. Об этом со-
общил министр здравоохра-
нения РФ Михaил Мурашко.

В cтaционарах федераль-
ных мeдицинских центров, 
бoльницах Моcквы и Подмо-
сковья ocтаются 80 постра-
давших, в том числе шестеро 
детей.
— В крайне тяжелом состоя-
нии находятся четыре паци-
ента. Еще 19 человек, среди 
которых трое детей, остают-
ся в состоянии cредней сте-
пени тяжести, — добавил Ми-
хаил Мурашко. — По oпе-
ративным данным, амбула-
торную пoмощь получили 
205 постpадавших. 76 из них 
уже выписаны из стaционаров 
под наблюдение врачей. Еще 
23 завершают лечение и гото-
вятся к выпиcке.
На данный момент в След-
ственный комитет поступило 
143 заявления о пропавших 
без вести во время теракта 
в «Крокус Сити Холле». Опоз-
наны 84 погибших.

— В том числе тела пятерых 
детей в возрасте от девяти до 
16 лет. В целях установления 
личностей остальных погиб-
ших проводятся молекулярно-
генетические экспертизы, — 
сообщили в Следственном 
комитете России.
Тем временем четверых фигу-
рантов дела о теракте увезли 
в СИЗО «Лефортово». Об этом 
сообщила член Совета по пра-
вам человека при президенте 
России Ева Меркачева.
Также вчера официальный 
представитель МИД России 
Мария Захарова заявила, что 
из всего международного со-
общества только Украина не 
осудила убийство мирных 
граждан в «Крокус Сити Хол-
ле». Захарова указала, что 
в украинских соцсетях поя-
вились циничные, бесчело-
вечные, злорадные коммен-
тарии после трагедии в Под-
московье, однако американ-
ские интернет-гиганты 
и платформы до сих пор их не 
удалили. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В Ростове-на-Дону задержа-
ли участников экстремист-
ской ячейки «Алля-Аят». Они 
вербовали местных жителей 
под зарубежным куратор-
ством.

По данным правоохранитель-
ных органов, преступная дея-
тельность экстремистской 
структуры координировалась 
из-за рубежа и туда же выво-
дились финансовые потоки. 
Установлены главарь ячейки 
и пятеро активных членов, ко-
торые проводили агрессив-
ную вербовочную политику 
среди жителей. Они были за-
держаны.
— После трагедии в «Крокус 
Сити Холле» начались массо-
вые проверки всех областей 
безопасности: от пожарной до 
террористической, — расска-
зал член Совета при президен-
те РФ по межнациональным 
отношениям Богдан Безпаль-
ко. — Безусловно, сейчас идут 
аресты или задержания лю-

дей, которые подозреваются 
или уже явно замечены в со-
трудничестве с экстремист-
скими террористическими 
организациями. 
По его словам, Россия — это 
одна из открытых стран, куда 
приезжает большое количе-
ство людей на постоянное или 
временное трудоустройство, 
при этом сами являются ча-
стью мусульманской среды, 
которая особенно подверже-
на вербовке со стороны ради-
кальных исламистов. 
— В России запрещены неко-
торые экстремистские струк-
туры, но это им не мешает 
проводить вербовку через ин-
тернет или доверенных 
лиц, — отметил Безпалько. — 
Зарубежные кураторы ис-
пользуют террористов для де-
стабилизации обстановки 
и внесения хаоса в жизнь госу-
дарства, но у нас есть все ре-
сурсы для сопротивления. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Проект «Москва — столи-
ца многонациональной 
России» реализуется 
с 2019 года.
Его цели — популяриза-
ция знаний о народах 
и культурах России, повы-
шение этнографической 
грамотности, гармониза-
ция межэтнического 
и межкультурного диало-
га, а также профилактика 
ксенофобии в среде сту-
денческой молодежи.

кстати

досье
Александр Митта родил-
ся 28 марта 1933 года 
в Москве. Окончил архи-
тектурный факультет 
МИСИ имени Куйбыше-
ва, затем режиссерский 
факультет ВГИКа имени 
Герасимова (мастерскую 
Ромма). Заслуженный 
деятель искусств 
РСФСР (1974). Народ-
ный артист РФ (2004). 
Лауреат Венецианского 
кинофестиваля, премии 
«Ника», «Кинотавра». 
Сейчас в его режиссер-
ской фильмографии 
20 фильмов.
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Московские товары завоевывают 
зарубежные рынки и сердца покупателей

Время экспорта
Наряду с курсом на импорто-
замещение и создание отече-
ственной наукоемкой продук-
ции одной из ключевых задач 
современной экономики Рос-
сии стало развитие несырье-
вого неэнергетического экс-
порта (ННЭ), то есть экспорта 
продукции, не относящейся 
к топливно-энергетическому 
комплексу: товаров машино-
строения, легпрома, пище-
прома и других.
За последние 10 лет как на 
федеральном, так и на регио-
нальном уровнях начали соз-
давать государственные ин-
ституты поддержки экспор-
теров, а в конце 2022 года 
термин ННЭ закрепили на за-
конодательном уровне.
Усиление санкционного дав-
ления и ограничения на экс-
порт нефти и нефтепродуктов 
еще больше подстегнуло всех 
производителей: от аграриев 
до промышленников. Итогом 
стал рост роли доходов от ННЭ 
в госбюджете. Так, за девять 
месяцев прошлого года ННЭ 
при поддержке Российского 
экспортного центра превысил 
990 миллиардов рублей, сооб-
щил премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин. 

Столичная статистика
Москва как промышленный 
и технологический центр 
страны не просто находится 
в русле этих тенденций, но 
и является одним из лидеров 
ННЭ. В городе более 4,2 тыся-
чи производственных площа-
док, выпускающих различные 
товары — от обуви и косме-
тики до сложной техники. 

И ежегодно список пополня-
ют 40–50 новых средних 
и крупных предприятий. Поэ-
тому ассортимент, который 
может заинтересовать бизнес 
и потребителей за рубежом, 
растет на глазах. За девять ме-
сяцев 2023 года доля несырье-
вого неэнергетического экс-
порта столицы составила око-
ло 17 процентов в совокупном 
ННЭ страны. 
— Несмотря на введенные 
в 2022 году санкции, произво-
дители смогли нарастить экс-
порт, — написал в своем блоге 
мэр Москвы Сергей Собянин.
Прежде всего это произошло 
за счет увеличения товарообо-
рота с дружественными стра-
нами, которые за три квартала 
2023 года закупили на 30 про-
центов больше столичных то-
варов по сравнению с анало-

гичным периодом 2022. На 
них пришлось около 90 про-
центов всего ННЭ Москвы.
Столица успешно экспортиру-
ет промышленные товары бо-
лее чем в 145 стран 
мира. (См. инфо-
графику.) 
Так, эксперты по 
внешнеэкономи-
ческой деятельно-
сти отмечают дав-
нюю любовь жите-
лей Поднебесной 
к кондитерской 
продукции леген-
дарных москов-
ских фабрик. Еже-
годно жители Ки-
тая тратят около 
10 миллионов долларов на за-
купку столичных сладостей.
Есть и менее известные брен-
ды, которые тоже находят от-

клик за рубежом. Например, 
компания «КлинПауэр», про-
изводящая быстро заряжае-
мые аккумуляторные батареи 
для уборочных машин (поло-

моечных, подметальных), 
гольф-каров и складской тех-
ники, договорилась о разра-
ботке и поставке специальных 

батарей для дорожно-строи-
тельной техники белорусского 
машиностроительного пред-
приятия.
Разработчик высокоогнеупор-
ных изделий, используемых 
в том числе в энергетических 
установках, НТЦ «Бакор» на-
лаживает деловые связи с Чи-
ли и другими странами Латин-
ской Америки. 
А компания по выпуску «инъ-
екций красоты», пилингов 
и прочих современных уходо-
вых средств, «Мезоформула» 
вызвала интерес филиппин-
ских байеров.

Центр поддержки
Для того чтобы найти партне-
ров за границей, собрать до-
кументы, оформить патенты 
и сертификаты, а также прой-
ти таможенные процедуры, 

нужна соответствующая под-
готовка. Индивидуальным со-
провождением экспортеров 
занимается центр «Моспром», 
который был создан Депар-
таментом инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы для поддержки сто-
личного промышленного экс-
порта. 
В прошлом году центр провел 
16 международных бизнес-
миссий и восемь отраслевых 
выставок, в ходе которых со-
стоялось более 2,4 тысячи 
бизнес-встреч.
— Эксперты «Моспрома» ана-
лизируют целевые рынки для 
столичных производителей 
и помогают определить наи-
более эффективную страте-
гию выхода конкретной ком-
пании на зарубежные рынки. 
Вместе с тем специалисты 

центра проводят аналитику 
экспортной готовности ком-
пании и помогают оценить 
успешность продукции на том 
или ином рынке, — поясняют 
в департаменте.
Результаты такой работы от-
метил мэр Москвы Сергей Со-
бянин: компании наращива-
ют товарооборот с давними 
партнерами и параллельно ос-
ваивают новые рынки, а неко-
торые и вовсе впервые вышли 
на экспорт в Сенегал, Иран, 
Египет, Саудовскую Аравию.
— Активно ведется работа по 
поставкам отечественного 
RFID-оборудования в страны 

Северной Африки и Ближнего 
Востока, а в Иран — оборудо-
вания, предназначенного для 
автоматического предупреж-
дения пожара, — подчеркнул 
в своем блоге мэр Москвы.

Дело выгоды 
Что получает город и страна 
от ННЭ в конечном итоге? Вы-
ход производителей на зару-
бежные рынки — это не толь-
ко знак качества их продук-
ции (добавьте сюда также 
конкурентную цену, удачный 
подход к покупателю, удоб-
ную логистику и прочее). Это 
и уже упомянутый приток до-
хода в госбюджет, и повыше-
ние устойчивости националь-
ной экономики в целом. Ведь 
чем большую роль играет 
компания в мире, чем сильнее 
интегрирована в глобальные 
процессы, тем сложнее на нее 
оказывать давление. Кроме 
того, предприятие-экспортер 
создает дополнительные ра-
бочие места, чтобы покрыть 
потребности растущего про-
изводства.
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

За что иностранцы ценят столичные сладости
Одна из наиболее востребо-
ванных отраслей столичного 
экспорта — производство 
кондитерских изделий. Еже-
годно Москва выпускает сот-
ни тысяч тонн шоколада, 
конфет, тортов и многое дру-
гое. Лишь с января по ок-
тябрь 2023 года объем изго-
товленных сладостей соста-
вил 185 тысяч тонн. При этом 
экспорт московских десертов 
составил около одной пятой 
всего сладкого экспорта 
страны. «ВМ» узнала, в чем 
секрет успеха кондитеров.

Русское варенье
Сладкоежки знают: варенье 
может быть не просто вкус-
ным лакомством, но еще 
и очень полезным. При усло-
вии, что сварено оно из эколо-
гически чистых ягод и по пра-
вильной рецептуре. Именно 
такую продукцию из малины, 
клубники, черной смороди-
ны, крыжовника и дикорасту-
щих ягод — земляники, мо-
рошки, брусники — выпуска-
ет столичная компания АРТА. 
Московское варенье пользу-
ется спросом не только у рос-
сиян, но и у жителей Герма-
нии, Израиля и США. 
— В составе импортного варе-
нья ягоды присутствуют в ми-
нимальном количестве, а са-
хар и пектин составляют боль-
шую часть объема, — расска-
зывает директор по экспорту 
компании АРТА Роман Пет-
ченко. — Согласно нашей ре-
цептуре, натуральных ягод 
не менее 50 процентов, 
остальное — сахар. Никаких 
пищевых добавок, красителей 
и ароматизаторов! Добавьте 
к этому уникальный вкус са-
мих ягод, выращенных на тер-
ритории России. Не послед-
нюю роль в популярности у за-

рубежного потребителя игра-
ет оригинальная упаковка 
в форме матрешки — это одно-
временно и сувенир, свое-
образный привет из России.
По словам Петченко, в планах 
компании наладить поставки 
варенья в Дубай и Оман. 

Марка из детства
Продукция одного из старей-
ших московских предприя-
тий — комбината кондитер-
ских изделий «Добрынин-
ский» жителям столицы давно 
пришлась по вкусу. 110-лет-
няя история начиналась с вы-
печки хлеба, а в 1953-м «До-
брынинский» стал произво-
дить кондитерские изделия: 
торты и пирожные. В 2015 го-
ду возможность попробовать 
легендарные сладости появи-
лась у жителей США, Израиля 
и Германии. Потребители 
остались довольны каче-

ством, и сейчас КМКИ «До-
брынинский» каждые два ме-
сяца поставляет в эти страны 
по 8 тонн замороженных тор-
тов и пирожных. 
— Истинные ценители нашей 
продукции — русскоговоря-
щее население этих стран, 
среди которого немало наших 
бывших соотечественников, 
граждан СССР, — говорит 
коммерческий директор ком-
бината Ольга Смирнова. — 
Торты «Сказка» и «Наполеон», 

пирожные «Эклер», «Картош-
ка» для многих, можно ска-
зать, «советская классика», 
вкус которой знают с детства. 
Репутация продукции — не 
только предмет гордости ра-
ботников, но и причина осо-
бой ответственности — надо 
держать марку! И предприя-
тие с этой задачей отлично 
справляется: кондитерские 
изделия производятся только 
из натурального сырья и по 
традиционной рецептуре.

Под авторским соусом
В компании Philosophia de 
Natura уверены: еда для совре-
менного человека — не толь-
ко необходимый источник 
энергии, но и один из каналов 
получения удовольствия и но-
вых ощущений. Финальным 
штрихом, который сделает 
вкус блюда гармоничным, 
придаст ему дополнительные 
оттенки, может стать продук-
ция марки — соусы, в том чис-
ле сладкие, джемы, топинги, 
сиропы. Эти продукты-компа-
ньоны знакомы не только мо-
сквичам, но и жителям Бело-
руссии, куда продукция ком-
пании экспортируется на ре-
гулярной основе.
— Всю продукцию мы произ-
водим из натурального сырья 
высокого качества, — говорит 
основатель компании Ксения 
Хмельницкая. — Но просто 
натуральными продуктами 
жителей Белоруссии, согласи-
тесь, удивить сложно. Наша 
изюминка — сильная профес-
сиональная команда разра-
ботчиков рецептуры. Сложно-
компонентные соусы нашей 
марки вы не приготовите до-
ма самостоятельно, это автор-
ские рецепты от шеф-поваров.
В планах компании выход и на 
другие зарубежные рынки, 
например в ОАЭ. 
ЛЮБОВЬ МАКСИМОВА
edit@vm.ru

Продукцию мо-
сковских про-
мышленных 
предприятий 
за девять меся-
цев 2023 года 
импортировали 
более 145 стран, 
отметил в своем 
блоге мэр столи-
цы Сергей Собя-
нин. При этом 
объем поставок 
вырос более чем 
на 30 процентов. 

тенденции

И на Бали вырастут томаты 
Продукция московской ком-
пании «Лаборатория инже-
нерных систем» («ЛиС») из-
вестна подавляющему числу 
тепличных хозяйств России, 
занимающихся выращива-
нием овощных, ягодных, 
фруктовых, цветочных и де-
коративных культур, а также 
различных сортов салатов, 
саженцев и рассады. 

Московское предприятие 
с 33-летней историей — не 
только крупнейший отече-
ственный производитель тех-
нологического оборудования 
для современных теплиц и для 
открытого грунта, но и разра-
ботчик специального про-
граммного комплекса по 
управлению и контролю те-
пличного оборудования. 
Среди выпускаемой продук-
ции, например, растворные 
узлы — специальные устрой-
ства, предназначенные для 
дозации растворенных удо-
брений при поливе растений; 
системы управления и под-
держания микроклимата, си-
стемы комплексной водопод-
готовки и фильтрации и мно-
гое другое оборудование, без 
которого невозможно обеспе-
чить правильное развитие 
и рост тепличных культур, 
а значит, и высокие урожаи. 
Среди разработок компании 
немало инновационных ре-
шений, в том числе по направ-
лению импортозамещения. 
— С применением отече-
ственных высоких техноло-
гий «Лаборатория инженер-
ных систем» выпускает такое 
уникальное оборудование, 
как, например, термический 
и ультрафиолетовый дезин-
фекторы для обеззаражива-
ния дренажа, а также датчики 
измерения солнечной радиа-

ции и осадков, — говорит 
коммерческий директор 
предприятия Антон Тихоми-
ров. — Если еще недавно эти 
комплектующие для метео-
станции, которая входит в со-
став системы и позволяет кру-
глогодично управлять микро-
климатом, нам приходилось 
закупать в Германии, то те-
перь их производство успеш-
но освоено нашими специа-
листами. 
Важно, что московская ком-
пания выступает не только 
проектировщиком и произво-
дителем этих систем, но и обе-
спечивает их пусконаладку, 
эксплуатацию и поставку 

комплектующих, а также сер-
висное, гарантийное и после-
гарантийное обслуживание 
полного цикла, что особенно 
ценится агрохолдингами 
и фермерскими хозяйствами. 
Среди тех, кто уже успел оце-
нить высокое качество про-
дукции столичного произво-
дителя, — аграрии Республи-
ки Беларусь, Казахстана, Уз-
бекистана, Армении, Греции, 
Таджикистана и Кувейта. 
В настоящее время ведутся 
переговоры о возможной по-
ставке оборудования в Иран, 
Киргизию и на Бали.
ЛЮБОВЬ МАКСИМОВА
edit@vm.ru

18 сентября 2020 года. Производство огнеупорной керамики столичного НТЦ «Бакор» известно во многих странах СНГ, Европы, Америки

Законодательное закре-
пление понятия «несырье-
вой неэнергетический 
экспорт» обеспечило еди-
нообразный подход 
к классификации различ-
ных товаров и упростило 
разработку новых меха-
низмов госпомощи.

справка

Почти четверть в общем объеме това-
ров несырьевого неэнергетического экс-
порта Москвы занимает продукция 
машиностроения — товары этой ка-
тегории поставляют в Белоруссию, 
Китай, Казахстан, Индию, Турцию. 
Еще 18 процентов приходится на про-
дукцию химической промышленно-
сти — это пластмассы, каучук, рас-
творители, неорганические красите-
ли, лакокрасочные материалы. Их за-
купают Бразилия, Белоруссия, Китай, 
Казахстан, Индия, Турция и Мексика. 
Продукты пищевой и перерабатываю-
щей промышленности отправляют 
в Казахстан, Белоруссию и Азербайд-
жан. Кроме того, столичные предприя-
тия поставляют за рубеж лекарства, 
бытовую химию, косметическую и по-
лиграфическую продукцию. 

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ 

ЕФИМОВ 
МЭРА МОСКВЫ
КОНОМИЧЕСКОЙ 
МУЩЕСТВЕННО
НОШЕНИЙ 

Продукты питания в столице производят свыше 290 предприятий. Как отметила заместитель 
руководителя столичного Департамента инвестиционной и промышленной политики Дарья 
Степанова, в 2023 году московские производители пищевой отрасли увеличили объем выпу-
ска на 38,6 процента. В частности, выпуск хлебобулочных и мучных кондитерских изделий 
вырос на 4 процента. Предприятия пищепрома изготовили около 483 тысяч тонн хлеба и хле-
бобулочных изделий, включая полуфабрикаты, и почти 38 тонн тортов и пирожных.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Предприятия 
интегрируются 
в глобальную 
экономику, 
их роль растет

Торты КМКИ «Добрынинский» любят выходцы из СССР в Израиле, Германии, США
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Технологии «ЛиС» актуальны и за рубежом, и в регионах. 
Тепличный комбинат «УГМК-Агро» в Екатеринбурге
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Контрольная проверка

Освещая пространство: высокотехнологичные решения создают уют и красоту

Просто, быстро и полезно

В огне не горит, воды не боится

Морские деликатесы

Точная диагностика
Обеспечивать безопасность 
пассажиров в аэропортах 
и на вокзалах, болельщи-
ков — на стадионах, зрите-
лей — на массово-зрелищ-
ных мероприятиях, осу-
ществлять таможенный кон-
троль помогает продукция 
столичной компании 
«Диагностика-М». 

С 1992 года предприятие раз-
рабатывает и производит по-
исково-досмотровое и рентге-
новское оборудование под 
торговой маркой ТСНК, кото-
рое используют правоохрани-
тели в России и за рубежом.
— Вся выпускаемая компани-
ей продукция (от самих при-
боров до ПО) разработана 
и запатентована специалиста-
ми нашего предприятия и не 

имеет аналогов в мире, — рас-
сказали в «Диагностике-М». — 
Например, в 2024 году мы 
приступили к серийному про-
изводству досмотровых уста-

новок ТС-СКАН с системой ис-
кусственного интеллекта. Их 
уникальная нейросеть на ос-
нове более пяти миллионов 
реальных рентгеновских изо-

бражений багажа, получен-
ных на российских транспорт-
ных объектах, обучена распоз-
навать опасные, запрещенные 
предметы и их отдельные 
фрагменты в любых ракурсах. 
Зарубежные покупатели ценят 
оборудование не только за вы-
сокотехнологичные решения, 
но и за удобный интерфейс, 
простоту и неприхотливость 
в эксплуатации. В настоящий 
момент продукцией ТСНК 
пользуются почтовая служба 
Швейцарии, МВД и Миноборо-
ны Индии, правоохранитель-
ные органы Китая, Турции 
и Индонезии, таможенные 
службы ОАЭ и Саудовской Ара-
вии, а также множество других 
государственных ведомств 
и частных корпораций из раз-
ных стран и континентов.

Столичная компания «Леда-
лен» в прямом смысле делает 
жизнь людей ярче. Светиль-
ники предприятия использу-
ют дизайнеры и архитекторы 
в России, а с недавних пор 
их можно встретить в сете-
вых магазинах, госучрежде-
ниях и на арт-объектах в Ка-
захстане, во дворах и обще-
ственных пространствах 
Египта.

— Для нашей продукции мы 
используем только премиаль-
ные комплектующие, чтобы 
обеспечить высокие техниче-
ские характеристики и дли-

тельный срок службы светиль-
ников, — объясняют в компа-
нии успех продукта за рубе-
жом. — В частности, корпус 
изготавливаем из устойчивого 
к царапинам и механическим 
воздействиям анодированно-
го алюминиевого профиля 
с отличным теплоотводом. 
Кроме того, в наших светиль-
никах используются алюми-
ниевые платы, которые обе-
спечивают в 1,5–2 раза более 
высокий световой поток, чем 
светодиодная лента. При этом 
благодаря особому рассеива-
телю из оптического акрила 
лампа светит ровным прият-

ным светом. Тщательная сбор-
ка защищает изделия от пыли. 
И все это — на фоне конку-
рентной цены. 
Заявить о себе на зарубежных 
рынках компании помог 
центр поддержки и развития 
промышленного экспорта Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы «Моспром». 
— Специалисты центра орга-
низовали для нас ряд встреч 
с байерами и предоставили 
высокотехнологичные стен-
ды для презентации товаров, 
за что мы очень благодар-
ны, — отметили в «Ледален».

Приверженцы правильного 
питания и здорового обра-
за жизни познакомились 
с продукцией московской 
компании «Гранола лаб» 
еще в 2015 году — именно 
тогда она была впервые 
представлена на фестивалях 
GoVegan в парке «Сокольни-
ки», «Московское варенье», 
«Городской маркет еды» 
и на других городских меро-
приятиях. 

Гранола — готовая к употре-
блению смесь запеченных 
злаков, орехов, ягод, сухо-
фруктов и других натураль-
ных наполнителей — стала 
любимым продуктом многих 
москвичей, ведь это возмож-
ность получить максимум 
пользы для здоровья, потра-
тив на приготовление завтра-
ка или перекуса минимальное 
количество времени: доста-
точно залить готовую запе-
ченную смесь злаков молоком 
или йогуртом. 
Сегодня к столичным цените-
лям диетической продукции 
присоединились жители Бе-
лоруссии, Казахстана и Арме-

нии, куда компания поставля-
ет широкую линейку своей 
продукции. Зарубежные по-
требители ценят московскую 
гранолу за чистый состав, 
ведь в производстве использу-
ются только натуральные ин-
гредиенты: мед, финиковый 
сироп, фруктовое пюре. Доля 
орехов, семечек, ягод и фрук-
тов в смесях, производимых 
компанией, составляет боль-
ше половины, что очень важ-
но для тех, кто придерживает-
ся диетического питания.
По словам основательницы 
компании Елены Наумовой, 
к достоинству выпускаемой 
продукции относится и ее 
ручное производство, и жест-
кий контроль за качеством 
сырья, и обогащение смесей 
полезными компонентами: 
пребиотиками, антиоксидан-
тами, клетчаткой, коллаге-
ном. Несомненную привлека-
тельность для покупателя 
представляет и разнообразие 
вкусов выпускаемой продук-
ции: например, «Гречневая 
формула», «Шоколадно-дын-
ная», «Ореховая», «Шелко-
вичная». 

Чуть меньше чем за 30 лет 
московский завод «Спецка-
бель» произвел 850 тысяч 
километров кабеля различ-
ного назначения: огнестой-
кий для систем безопасности 
и пожарной защиты, для 
промышленной автоматиза-
ции, для локальных компью-
терных сетей, для цифровой 
телефонии и сетей кабельно-
го ТВ и не только. 

В том числе продукция завода 
используется при реализации 
проектов «Росатома», «Газ-
прома» и экспортируется за 
рубеж как часть готовых ре-
шений корпораций. 
Напрямую столичное пред-
приятие сотрудничает с ком-
паниями из стран ближнего 
зарубежья, например горно-
рудными предприятиями Ка-
захстана.

— Недавно во время команди-
ровки в Усть-Каменогорск за-
ключили с одним из предпри-
ятий контракт на поставку 
кабелей, не распространяю-
щих горение, для автоматиза-
ции цеха, — рассказали в ком-
пании. — Оказывается, там 
были хорошо знакомы с на-
шей продукцией и активно ис-
пользовали ее раньше, но за-
купали почему-то через по-
средников.
Кроме того, московский завод 
по запросу казахстанских 
парт неров буквально за три 
не дели разработал и поставил 
45 километров кабеля повы-
шенной надежности для авто-
матической системы порош-
кового пожаротушения для 
шахт Карагандинской обла-
сти. Новый кабель получил 
безгалогенную оболочку, 
устойчивую к ультрафиолету. 

По широте выбора на при-
лавках магазинов консервов 
из рыбы, морепродуктов, 
икры наша страна может 
посоревноваться со мно-
гими морскими держа-
вами. Например, толь-
ко в ассортименте 
столичного заво-
да «Русский рыб-
ный мир» более 
90 наименова-
ний продукции. 

Рыбу для кон-
сервов добывают 
в том числе на 
Сахалине, Кам-
чатке, Курильских 
ост ровах. Компа-
ния работает на 
рынке без малого 
25 лет, а ее специалисты 
прошли известную школу 
советских ГОСТов и освоили 
новейшие российские тех-
нологии. Все это в сово-
купности — богатство вкусов, 
использование в качестве 
сырья особо ценящейся дие-
тологами дикой рыбы, совре-
менные способы производ-
ства — делает московские 
консервы востребованными 
за рубежом.
— Мы умеем делать консервы 
вкусно, — с гордостью делятся 
в компании. — Доступность 
разнообразного сырья ценит-
ся покупателями. В этом 
мы убедились после участия 
в выставке Gulfood 2024 в Объ-
единенных Арабских Эмира-
тах. Бизнес-миссию для мо-
сковских компаний пищепро-
ма организовал столичный 
центр поддержки экспорта 
«Моспром». Причем консервы 
интересовали дистрибьюто-
ров и торговые сети даже 
больше, чем икра. Вообще, 
в странах Персидского залива 
рыбная консервация пользу-
ется очень высоким спросом. 
А полки в магазинах на 
90 процентов заняты тунцом 
во всех возможных вариаци-
ях. Поэтому у нас есть хоро-
ший шанс занять свою нишу 

и внести разнообразие. Для 
экспорта в регион от завода 
требуются дополнительные 
сертификаты: халяль, мест-
ные сертификаты здоровья, 
сертификация в муниципали-
тете (соответствие этикетки 
всем требованиям). Сейчас 
компания получает необходи-
мые разрешения и в ближай-
шее время готовится осуще-
ствить первые поставки под 
запросы клиентов.

Уже более 30 лет научно-
производственная компания 
«Литех», как принято гово-
рить, «работает на переднем 
крае науки». Что неудиви-
тельно, если учесть, что ком-
пания была основана на базе 
НИИ физико-химической ме-
дицины. 

Сегодня «Литех» входит в чис-
ло лидеров российского рын-
ка лабораторной диагности-
ки: предприятие производит 
оборудование для клиниче-
ской микробиологии, геноди-
агностики и диагностики со-
циально значимых заболева-
ний человека. В частности, 

в компании разрабатывают 
и изготавливают реагенты 
для ПЦР и ИФА (иммунофер-
ментного анализа). Местные 
специалисты одними из пер-
вых начали внедрять высоко-
точный метод полимеразной 
цепной реакции (ПЦР) для 
диагностики инфекционных 
заболеваний. 
Наукоемкость и конкурентная 
цена стали той формулой успе-
ха, что помогла московской 
компании найти свою нишу на 
зарубежном рынке: фирмен-
ные наборы реагентов закупа-
ют в 17 странах — в Европе, 
СНГ, Египте, ОАЭ, Пакистане, 
Вьетнаме, Аргентине.

Инженеры компании «Диагностика-М» настраивают новое досмотровое оборудование

Стильные светильники заинтересовали архитекторов и дизайнеров в Египте

Курс на автоматизацию
Современные производства 
отличает высокая степень 
роботизации и автоматиза-
ции промышленных процес-
сов: людей все меньше, зато 
умные машины методично 
выполняют заданные опера-
ции, обучаются и заодно кон-
тролируют качество. 

При этом разработку оборудо-
вания для автоматизации 
и управления производством 
уже можно назвать самостоя-
тельной отраслью. И в этой 
сфере столичные разработчи-
ки готовы похвастаться широ-
ким спектром ноу-хау, кото-
рые вызывают интерес, в том 
числе за рубежом.
Компания SAUK занимается 
изготовлением оборудования 
радиочастотной идентифика-
ции (Radio Frequency IDenti-
fi cation), включая UHF RFID-
считыватели, антенны, мет-
ки, которые позволяют отсле-
живать и идентифицировать 
разные объекты на производ-
ствах, транспорте, в склад-
ской логистике, при инвента-
ризации и т.д. Сверхвысоко-
частотные RFID-метки рабо-
тают наподобие штрихкодов, 
но не требуют сканирования 
в прямой видимости считыва-

ющего прибора, а также могут 
быть перезаписаны при необ-
ходимости.
— Мы с нуля разработали 
уникальное российское UHF 
RFID-оборудование, которое, 
помимо надежности, высоких 
показателей по чувствитель-
ности, простоты применения 
и способности самодиагно-
стики (что актуально для ан-
тенн), работает в экстремаль-
ных климатических условиях 
или тяжелых условиях произ-
водства, — пояснил «ВМ» ру-
ководитель компании, канди-
дат технических наук Андрей 
Красовский. — Скажем, обо-
рудование, предназначенное 
для работы на улице, обладает 
высоким уровнем защиты от 
пыли и влаги.
По словам Красовского, о пе-
редовой технологии ино-
странные покупатели узнали 
около двух лет назад и сразу 
же ею заинтересовались. Так 
SAUK начал поставлять про-
дукцию на Ближний Восток, 
в Иорданию. А в 2023 году по-
сле участия в выставке в Каи-
ре при поддержке Москвы 
компания начала прорабаты-
вать возможность поставок 
своих изделий в Северо-Вос-
точную Африку.

На промышленных площадках столицы 
трудятся не менее 725 тысяч человек, 
которые производят различные това-
ры, включая одежду, косметику, ме-
бель, лекарства, медоборудование, 
сложную технику. Город поддерживает 
промышленников более чем 20 инстру-
ментами, что позволяет предприяти-
ям разрабатывать и внедрять новые 
современные технологии, стабильно 
наращивать объемы производства про-
дукции, в том числе высокотехнологич-
ной, а также выходить на новые рынки. 
Специалисты экспортного центра 
«Мос пром» помогают производствен-
ным компаниям города налаживать 
международное сотрудничество и нара-
щивать объемы экспорта. В условиях 
санкционных ограничений центр спо-
собствовал поиску новых дружествен-
ных стран, а также установлению 
и укреплению внешнеэкономических 
связей с ними.

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ 

Рыбные консервы явля-
ются одним из важных 
элементов питания, уве-
рены в компании. Они на-
сыщены витаминами, 
белками, незаменимыми 
жирными кислотами оме-
га-3, микроэлементами 
и имеют высокую пище-
вую ценность. Конечно, 
при условии, что это нату-
ральный продукт.

кстати

ВАЖНО

а на при-
консервов 
дуктов, 
может 
со мно-
ржа-
оль-

-
на 
ого 
листы 
ю школу 

Московские рыбные 
консервы пришлись 
по вкусу иностранцам

Столичная гранола содержит много семечек и ягод

Несырьевой неэнергетический экспорт 
(ННЭ) Москвы
ТОП5 СТРАНИМПОРТЕРОВ

15%
Белоруссия

МОСКВА

6%
Египет

12%
Казахстан

9%
Китай

12%
Турция

По данным правительства Москвы за январь — сентябрь 2023

17%

ДОЛЯ МОСКОВСКОЙ 
ПРОДУКЦИИ В ННЭ РОССИИ

ТОП5 ОТРАСЛЕЙ, %

22
Машиностроение

20
Металлургия

18
Химическая 
промышленность

4
Продукция пищевой 
и перерабатывающей 
промышленности

3
Фармацевтика 
и косметика

Россия

Топ-5 стран-
импортеров

Остальные 
страны

В рамках нацпроекта «Международная кооперация и экс-
порт» и при поддержке центра «Моспром» с 2022 года сто-
личные предприятия переориентировали свои экспортные 
потоки и нашли новых партнеров на рынках Латинской 
Америки, Африки, Ближнего Востока, Юго-Восточной Азии 
и СНГ. В рамках байерской программы специалисты бес-
платно помогают с поиском контрагентов, проведением пе-
реговоров, участием в международных выставках и бизнес-
миссиях. Еще один помощник — портал «Мой экспорт», где 
можно пройти онлайн-обучение, получить бесплатную кон-
сультацию и другую профессиональную поддержку.

РОСТ ЭКСПОРТА 
В ДРУЖЕСТВЕННЫЕ СТРАНЫ, %
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Юные белгородцы и их близкие 
стали гостями Детского фонда

...Пока мы от ворот едем к зда-
нию, что спрятано в глубине 
территории, гендиректор 
центра Владимир Гуляев пре-
вращается в экскурсовода: 
— Это усадьба Нехлюдова, 
вон там — особняк Ворошило-
ва, а затем Кириенко, а вон 
и бывшая дача Шеварднадзе... 
Внутри здания реабилитаци-
онного центра сохранился ка-
мин-красавец эпохи Эдуарда 
Амвросиевича. Сейчас вокруг 
него звенят колокольчиками 
голоса малышни. Дети гомо-
нят, слетаются стайкой воро-
бьев и разлетаются по углам, 
чтобы закружиться потом 
в вихре новой игры. Взрослые 
наблюдают: счастье, когда де-
ти счастливы. 
— Это уже вторая группа ре-
бят, первая, человек двадцать, 
приезжали к нам в январе, по-
сле жестких предновогодних 
обстрелов, — поясняет Вале-
рий Шульга, советник дирек-
тора центра. 
Взрывы счастливого смеха — 
ярче солнца, что заливает 
двухсветную лестницу. В но-
мерах, заселенных белгород-
цами, есть все удобства. Вни-
зу — шикарный бассейн, соля-
ная пещера, теннисный стол, 
тут есть где заниматься спор-
том, а кормят вообще пять раз 
в день. Но главное — тут тихо. 
А в Белгороде, увы, нет... 

Ирина Наумова и ее десяти-
летний сын Максимка встре-
чают нас в своем номере. 
— У нас такой красивый го-
род! — рассказывает Ирина. — 
Чисто, все как с иголочки, 
и предыдущий губернатор, 
и нынешний по-настоящему 
работают. Но сейчас все разби-
то, конечно, смотреть больно. 
Я живу напротив педколлед-
жа — помните, в новостях го-
ворили, что у него машины го-
рели? Когда черный дым пова-
лил, я сначала не поняла, что 
это машины, и решила — кол-
ледж горит. А выборы были, на 
участках люди! В общем, кош-
мар. А ударило так, что стекла 
из окон повылетали. 

Евгения Екимовна и Сергей 
Владимирович Шубины при-
везли в центр четырех вну-
чек — одна другой краше. 
— Да, спасибо, мы в себя уже 
пришли, — широко улыбается 
Сергей Владимирович. — 
И ребята быстро в себя прихо-
дят, забывают «бабахи» — так 
они взрывы называют... 
Он рассказывает об этом спо-
койно — солнечный, веселый 
человек, отец двух сыновей 
и счастливый дед. Внучки во-
круг деда вьются ручейком. 
Поэтому и не хочется вспоми-
нать сейчас, в такой день, 
о пережитом. Главное, чтобы 
у тех, кто в Белгороде сейчас, 
было потише. 

Поездку организовало белго-
родское ООО «Южный По-
люс», а тут белгородцев при-
нял радушно Российский дет-
ский фонд. Что происходит 
и на Белгородчине, и в зоне 
СВО, в фонде знают не по слу-
хам: суммарно все его отделе-
ния с 2022 года передали 
гражданскому населению 
1355 тонн гуманитарных гру-
зов на 530 миллионов рублей. 
Поверить трудно! Но — факт. 
Как и прежде, существует Фонд 
за счет поддержки самых про-
стых, небогатых людей. 
Красавица Оксана Лазэрь про-
вела в центре несколько дней. 
Говорит, отпускает потихонь-
ку: дети стали спокойнее. 

— Переживаем за тех, кто 
остался дома. Но мы же ниче-
го не можем сделать... Пыта-
емся психику детей сохра-
нить. Со мной тут сын и дочка, 
ему три, ей — 15. Они за не-
сколько дней другими стали. 
— Главное, дети спокойны, 
смеются, — улыбается Елена 
Клец, бабушка двух внуков. — 
А встретили нас как чудесно! 
— А у меня сыну шесть, и он 
все время сирену воздушной 
тревоги изображает, — взды-
хает Наталья Лозина. 
И находит взглядом сына. 
Отпускает и нас. Сейчас этим 
белгородцам — хорошо... 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Вчера корре-
спонденты «ВМ» 
встретились 
с юными белго-
родцами и их ро-
дителями, кото-
рых принял Дет-
ский реабилита-
ционный центр 
в Нагорном Рос-
сийского дет-
ского фонда. 

участие 

Студенты организуют сбор 
гуманитарной помощи
Вчера студенты Московского 
государственного института 
международных отношений 
начали очередной гумани-
тарный сбор для нужд участ-
ников специальной военной 
операции. 

Гуманитарный сбор проходит 
в рамках всероссийской ак-
ции «Мы вместе». Все нерав-
нодушные — студенты, препо-
даватели и другие сотрудники 
вуза — откликаются на при-
зыв помочь уже не первый 
раз. Приносят самые разные 
вещи для вынужденных пере-
селенцев, жителей Донбасса, 
семей мобилизованных и во-
еннослужащих — для всех, 
кто сегодня особенно нужда-
ется в поддержке. 
Среди самых востребованных 
вещей, которые подготовят 
к отправке во второй полови-
не апреля: влажные и сухие 
салфетки, термобелье, одеж-
да — футболки, брюки, бала-
клавы, шапки, нижнее белье. 
В перечне также непортящие-
ся продукты питания, маски-
ровочные сети, медицинские 
средства — бинты, жгуты, раз-
ные лекарственные средства. 
На передовой также приго-

дятся палатки, полиэтилен 
в рулонах, фонарики и спаль-
ные мешки. Проект реализу-
ется на площадке вуза патрио-
тическим проектом студенче-
ского союза «От сердца к серд-
цу» совместно с Центром 
поддержки волонтерского 
движения МГИМО.
— Мы собираемся в стенах на-
шего коворкинга «Добро.
центр», обсуждаем заявки, ко-
торые поступают к нам на 
формирование гуманитарно-
го груза, — говорит активист-

ка студенческого патриоти-
ческого проекта МГИМО 
«От сердца к сердцу», второ-
курсница Патрисия Калама-
нова. — Как правило, все заяв-
ки мы закрываем оперативно. 
К примеру, в прошлый раз ак-
тивисты и волонтеры МГИМО 
собрали более 30 больших ко-
робок со всем необходимым. 
Их доставили до пункта назна-
чения в Москве, откуда посыл-
ку отправили на передовую.
— По опыту предыдущих 
 гуманитарных сборов могу 
сказать, что чаще всего под-
держку получали семьи воен-
нослужащих и жители новых 
территорий. Собирали и от-
правляли детские игрушки, 
питание, смеси для кормле-
ния грудных детей, раскраски 
и другое, — продолжила сту-
дентка.
По словам Патрисии Калама-
новой, сейчас фокус больше 
смещен на поддержку непо-
средственно военнослужа-
щих. Им чаще нужны одежда 
и необходимые во фронтовом 
быту вещи: зарядки для раз-
личных устройств, блоки пи-
тания и другое. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

27 марта. Студентки и активистки МГИМО Патрисия Каламанова (слева) и Дарья Херианова 
собирают письма для солдат. Фото: Василиса Чернявская

Силовики подозревают жителя Херсонской 
области в организации блокады Крыма
Сотрудники Управления 
Федеральной службы без-
опасности (УФСБ) России 
по Херсонской области за-
держали мужчину — участ-
ника незаконного вооружен-
ного формирования «Крым-
ско-татарский добровольче-
ский батальон имени Номана 
Челебиджихана»*.

С декабря 2015 года подозре-
ваемый участвовал в деятель-
ности батальона, установили 
оперативники. По их данным, 
он перевозил участников фор-
мирования на место дислока-
ции, а также доставлял туда 
продукты питания. 
Еще он агитировал за отчуж-
дение Крыма от России на-
сильственным путем. По дан-
ным российских контрразвед-
чиков, фигурант уголовного 
дела принимал участие в ор-
ганизации блокады Крыма, 
препятствуя проезду транс-
портных средств с продукта-
ми питания на полуостров.

— Сотрудники Управления 
ФСБ России по Херсонской об-
ласти задержали гражданина 
России, жителя поселка Рыко-
во 1958 года рождения, при-
частного к деятельности неза-
конного вооруженного форми-
рования «Крымско-татарский 
добровольческий батальон 
имени Номана Челебиджиха-
на»*, — отметили в УФСБ Рос-
сии по Херсонской области.
В отношении задержанного 
возбудили уголовное дело по 
второй части 208-й статьи 
Уголовного кодекса России 
(УК РФ). Она предусматрива-
ет ответственность за участие 
в вооруженном формирова-
нии, которое не предусмотре-
но федеральным законом на-
шей страны. 
— А еще — за причастность на 
территории иностранного го-
сударства к вооруженному 
формированию, не предусмо-
тренному законодательством 
этой страны, в целях, которые 
противоречат интересам Рос-

сии, — рассказала корреспон-
денту «ВМ» адвокат Сталина 
Гуревич.
Она добавила, что по второй 
части 208-й статьи УК РФ по-
дозреваемому грозит лише-
ние свободы на срок от вось-
ми до 15 лет с ее ограничени-
ем на период от одного года до 
двух лет.
— Это суровое, но вполне 
справедливое наказание по 
этой статье, — добавила она 
журналисту.
В Управлении ФСБ по Херсон-
ской области рассказали, что 
в настоящее время они прово-
дят комплекс оперативно-ра-
зыскных мероприятий и след-
ственных действий, направ-
ленных на установление всех 
обстоятельств и лиц, причаст-
ных к указанной противо-
правной деятельности.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

27 марта. Гости Детского реабилитационного центра Российского детского фонда в поселке Нагорном: слева направо — Матвей Спехов, Лев Лазэрь на руках у Ирины 
Наумовой, Максим Наумов, Ева Андросова, Александра Андросова с Михаилом Андросовым на руках и Алиса Лазэрь. Фото: Анна Малакмадзе

Военный врач спасла 
десятки раненых 
Офицер Вооруженных сил 
России Виктория Ким (1) 
обеспечивала медикамен-
тами одно из подразделе-
ний нашей армии на пере-
довой. Во время боя с укра-
инскими националистами, 
которые удерживали 
под своим контролем один 
из населенных пунктов, 
Виктория оказала неотлож-
ную помощь российским во-
енным прямо под враже-
скими обстрелами. Нахо-
дясь под плотным огнем ар-
тиллерии про тивника, она 
вынесла  из-под обстрела 
в безопасное место двух тя-
жело раненных российских 
бойцов, после чего оказала 
им первую медицинскую по-
мощь, спасла им жизни.
Офицер Виктория Ким не-
однократно оказывала ме-
дицинскую помощь воен-
нослужащим в зоне прове-
дения специальной воен-
ной операции с легкими 
ранениями на месте. 

 Из-за этого часть постра-
давших, получивших не-
значительные поврежде-
ния, продолжали эффек-
тивно выполнять боевые 
задачи на фронте. Стой-
кость и профессионализм 
капитана Виктории Ким по-
зволили обеспечить сохра-
нение жизни, здоровья 
бойцов. Благодаря ее уси-
лиям многие российские 
военнослужащие смогли 
быстро вернуться в строй.

Ефрейтор восстановил 
связь на передовой
Начальник аппаратной еф-
рейтор Святослав Ана-
ньев (2) организовывал 
бесперебойную связь 
для подразделений группи-
ровки российских войск 
в районах интенсивных бое-
вых действий. Когда укра-
инские боевики начали 
обильный артиллерийский 
обстрел по нашим позици-
ям, осколками от разорвав-
шегося рядом с аппаратной 
боеприпаса они вывели 
из строя фидер ретрансля-
тора. Это привело к потере 
связи. Святослав Ананьев 
оперативно выдвинулся 
устранять все повреждения. 
Обнаружив испорченный 
фидер, наш солдат быстро 
и качественно восстановил 
его работоспособность. 
Еще в ходе проверки линий 
связи Святослав быстро 
устранил разрыв кабеля 
в трех местах, что позволи-
ло оперативно восстано-
вить связь. Благодаря про-
фессиональным действиям 
ефрейтора Святослава Ана-
ньева бойцы организовали 
устойчивое управление 
подразделением и взаимо-
действие с артиллерийским 
расчетами, что позволило 
подавлять огневые пози-
ции противника и отбить их 
атаку.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Неонацисты продолжают нести потери
За минувшие сутки радикальные формирования воору-
женных сил Украины потеряли в зоне проведения спец-
операции до 595 человек.  Об этом в рамках ежедневного 
брифинга о ситуации в зоне боевых действий рассказал 
официальный представитель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашенков. Наибольшие потери 
националисты понесли на авдеевском направлении. Это 
до 255 военнослужащих, две боевые машины пехоты 
и шесть автомобилей, отметили в силовом ведомстве. 
А на донецком последователи киевского режима потеря-
ли до 220 бойцов, два танка, столько же боевых машин пе-
хоты и три автомобиля. Более того, Вооруженные силы 
России уничтожили или ранили до 60 человек, а также 
успешно поразили два бронетранспортера, три пикапа, 
самоходные артиллерийские установки Krab и «Гвоздика» 
противника на южнодонецком направлении. До 40 воен-
нослужащих и две боевые бронированные машины укра-
инские войска потеряли на херсонском, а также до 20 бой-
цов и три автомобиля — на купянском направлении.
■
Отгоняют врага в Запорожье 
Офицеры и солдаты Российской армии продвинулись ми-
нимум на 200 метров к северо-востоку от Новопрокопов-
ки, а также на сотни метров северо-западнее Работина 
в Запорожской области, рассказал председатель движе-
ния «Мы вместе с Россией» Владимир Рогов.
Он добавил, что за сутки на ореховском направлении на-
ши бойцы отбили несколько контратак вэсэушников. 
— Были вражеские контратаки в самом Работине, северо-
западнее Нестерянки и северо-западнее Вербового, где 
наши ранее заметно продвинулись, — сказал он. — Все 
эти контратаки отбили, потери противника существенные.
■
Инженеры разработали новые устройства 
радиосигнала
В Запорожской области начали делать антенны для ком-
плексов радиоэлектронной борьбы, сообщил губернатор 
региона Евгений Балицкий. И добавил, что с 2023 года 
на базе областных предприятий специалисты выпускают 
беспилотные летательные аппараты, которые поставля-
ются российским войскам.
— У нас их два основных вида: ударный и разведыватель-
ный, которые развивают на базе запорожского добро-
вольческого батальона имени П. А. Судоплатова, — отме-
тил Евгений Балицкий. — Развиваем еще одно направле-
ние — это РЭБовские антенны.
■
Российские ученые сделали автоматизированную 
систему для бойцов спецоперации 
Государственная корпорация «Ростех» поставила в зону 
спецоперации доработанные платформы дистанционного 
управления танковым пулеметом, которые позволяют 
превращать стрелковые автоматические орудия под-
держки в роботизированную систему.
— Устройства усовершенствовали с учетом реального бо-
евого опыта и пожеланий бойцов, — рассказали в Рос-
техе. — Партию роботизированных модулей военным пе-
редал радиозавод «Сигнал», входящий в КРЭТ (Концерн 
«Радиоэлектронные технологии». — «ВМ»). Изделия 
позволяют вести прицельную стрельбу, находясь на зна-
чительном удалении от орудия. Модуль снабдили стаби-
лизированной в двух плоскостях видеокамерой высокого 
разрешения с мощным оптическим увеличением. 
В Ростехе также отметили, что оборудование установки 
можно дополнить тепловизором, прибором ночного ви-
дения, дальномером и камерами собственной безопасно-
сти, которые выставляются по периметру позиций.

27 марта. Расчет противотанкового ракетного комплекса (ПТРК) «Фагот» Тульского гвардейского 
соединения Воздушно-десантных войск (ВДВ). По данным Министерства обороны России, тульские 
десантники запустили управляемую ракету и в результате уничтожили группу пехоты вооруженных 
сил Украины (ВСУ). Так российские военнослужащие смогли сорвать ротацию противника 
на северском направлении в районе населенного пункта Раздоловка.

фотофакт

ДМИТРИЙ ЛИХАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РДФ

Я рад, что люди хотя бы не-
сколько дней отдохнут у нас 
и придут в себя после того, что 
им выпало пережить. Мы при-
нимаем уже вторую волну бел-
городцев. Сейчас их 42, 
но скоро приедут еще. 
А в 2022 году мы получили 
грант и привезли в наш реаби-
литационный центр сто луган-
ских детдомовских ребяти-
шек, причем прилетели они 
спецбортом, предоставлен-
ным начальником Генштаба 
Герасимовым. 

Проект «От сердца к серд-
цу» стартовал в МГИМО 
почти два года назад. По-
мощь оказывают самую 
разную: организовывают 
сборы гуманитарной по-
мощи, составляют и от-
правляют письма солда-
там на передовую. Таким 
образом студенты стара-
ются поддержать бойцов, 
воодушевить их. Всего 
в вузе прошло пять 
 миссий. 

справка
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* Запрещенная в России террористи-
ческая организация.
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Новые технологии спасут любимого питомца

Маленькие копии кораблей рассекают волны 

С помощью новой технологии 
владельцы домашних живот-
ных могут находить доноров 
для своих питомцев или же, 
наоборот, регистрировать их 
в качестве доноров крови. 
— Мы проектировали сервис 
так, чтобы он смог стать пол-
ноценной частью платформы 
DonorSearch и помогать спа-
сать жизни животным, кото-
рым действительно нужно 
переливание, — отметила 
студентка НИТУ МИСиС Ели-
завета Тарасова. — В основ-
ном люди ищут доноров для 
домашних животных в груп-
пах в социальных сетях. Но 
такие посты владельцам пи-
томцев-доноров все-таки 
сложно отслеживать. Еще был 

похожий проект с мобильным 
приложением, который был 
направлен на поиск доноров 
для безвозмездного донор-
ства. Тот проект быстро про-
валился, но мы изучили эти 
сервисы и поняли, что именно 
пошло не так и как делать не 
надо.
По словам Елизаветы, они ре-
ализовали парсинг дан-
ных (автоматизированный 
сбор и структурирование ин-
формации с сайтов при помо-
щи программы или сервиса. — 
«ВМ») о банках крови, сдела-
ли карту с ними для более 
удобного поиска адресов. 
— А также добавили возмож-
ность просмотра данных 
о том, какие группы крови 

сейчас находятся в дефиците 
в банке. Также можно узнать, 
сколько будет стоить опреде-
ленное количество крови, — 
отметила Елизавета Тарасо-
ва. — Можно ре-
зервировать этот 
объем крови кон-
кретной группы, 
контролировать 
время с последней 
донации и все не-
обходимые для до-
нора прививки. 
В команде участников кон-
курса вместе с Елизаветой бы-
ли и другие студенты МИСиС: 
Егор Тарасов, Евгений Шмат, 
Кирилл Киреев и Иван Ильин.
— Мы не первый раз участву-
ем в подобных проектах и уже 

научились распределять обя-
занности и задачи в коман-
де, — поделилась Елизавета 
Тарасова. — Я отвечала за 
продуктовую часть, проводи-

ла анализ пользо-
вателей, конку-
рентов.
Затем Елизавета 
п р о е к т и р о в а л а 
страницы, прори-
совывая блоки 
с функционалом 

по приоритетности. 
— Сложность работы заклю-
чалась в том, что мы в резуль-
тате мозгового штурма сгене-
рировали достаточно много 
функциональных требова-
ний, — рассказала Тарасо-
ва. — Реализовать все, что мы 

задумали, за короткий пери-
од было практически нере-
ально, поэтому возникла 
сложность в приоритизации 
полезных функций и управ-
лении командой. К счастью, 
опыт помог со всем справить-
ся, мы сделали почти все, что 
придумали.
По словам девушки, веб-
сервис адаптивен и им можно 
пользоваться с любых 
устройств — от компьютера 
до телефона.
Ребята получили 250 тысяч 
рублей на реализацию идеи, 
а также возможность посту-
пления в магистратуру без эк-
заменов.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Соревнования проходили еще 
в прошлом году в Старой Ку-
павне. Чингизу они запомни-
лись в первую очередь непро-
стыми погодными условиями. 
Ведь мало только соорудить 
модель — нужно показать, 
как она ходит по воде.
— Шел дождь, дул сильный 
ветер, волнение на поверх-
ности воды. Было сложно со-
перничать, зато ошибить-
ся — запросто. Но у меня 
получилось сохранить кон-
центрацию и показать макси-
мальный результат, — поде-
лился спортсмен.
Чингиз отмечает, что в каче-
стве прототипа он взял доста-
точно сложное судно.
— Французский буксир «Ак-
тив» был построен в середине 
1930-х годов. История сохра-
нила данные об почти 20 та-
ких кораблях, спущенных на 
воду, — рассказал Сизов. — 
После захвата немцами 
Франции они служили мино-
постановщиками во флоте 
фашистов.
Судно — макет, но 
ходит по всем зако-
нам оригинала, 
рассказал спор-
тсмен.
— Это пароход, то 
есть он приводится 
в движение благодаря тому, 
что в котле с помощью настоя-
щей газовой горелки нагрева-
ется вода, — объяснил судо-
моделист. — Пар подается 
в двигатель, где он уже толка-
ет винт. Это настоящая репли-
ка двигателя с шатунами, 
электрического мотора там 
нет. Винт можно с помощью 
рычагов управления повер-
нуть в нужную сторону, чтобы 
дать задний ход.
По словам Чингиза Сизова, 
у судомоделистов нет специ-
альных тренажеров, как у дру-
гих спортсменов. И самая 
важная, основная часть рабо-
ты остается вне поля зрения 
жюри.
— Мы всегда доказываем, что 
судно было спроектировано 
верно, — объяснил спор-
тсмен. — Необязательно, что-

бы кто-то его строил. Но копи-
ей считается только тот ко-
рабль, который был утверж-
ден на чертеже. Сначала 
моделист проводит научную 
работу, ищет в доступных ис-
точниках статьи, фотографии 
различных элементов. 
Этот непростой труд требу-
ет терпения, усидчивости 
и строгой внимательности 
к мелким деталям, отметил 
судомоделист.
— Например, одна косынка 
или ступенька может выгля-
деть на чертеже как одна по-
лоска длиной лишь в милли-
метр, а фото с того или иного 
ракурса поможет понять эти 
детали, — рассказал Сизов 
корреспонденту «ВМ». — Без 
понимания всех этих тонко-
стей мы никогда не приступа-
ем к конструированию. На-
пример, уже два года мы вза-
имодействуем с Военно-мор-
ским архивом: моделируем 
эскадренный броненосец 
«Лава». К слову, в некоторых 

проектах один 
только подготови-
тельный этап мо-
жет затянуться на 
столько, что при-
дется потратить 
несколько лет.
Чингизу Сизову — 

35, и его уже можно назвать 
опытным спортсменом: чет-
верть века он посвятил своему 
сложному, но крайне увлека-
тельному хобби. 
— Я занимаюсь судомодели-
рованием с десяти лет, так что 
в феврале следующего года 
исполнится ровно 26 лет с то-
го дня, как я встал на этот 
путь, — поделился спор-
тсмен. — Во взрослой катего-
рии я с 2008 года: принимаю 
участие в чемпионатах Рос-
сии, а с 2004 года я участвовал 
в первенстве России. Оно про-
водится для детей.
Помимо побед в разных состя-
заниях, Чингиз Сизов уже за-
воевал славу и как мудрый на-
ставник.
— У меня есть две группы уче-
ников, в каждой из которой 
по двадцать человек от 10 до 

17 лет. Сначала мои ученики 
строят модели из картона, по-
том — из пластика, ПВХ, поз-
же — создают композитные 
модели. То есть уровень слож-
ности постепенно повышает-
ся, и таким образом моделист 
развивает свои технические 
навыки и выходит на опреде-
ленный уровень. Около четы-
рех лет может потребоваться, 
чтобы подготовить спортсме-
на для более-менее серьезной 
работы, — рассказал Чингиз 
Сизов.
По его словам, в секции копий-
ного судомоделирования для 
этого есть все необходимое.
— Конечно, не все детали мож-
но изготовить самостоятельно 
вручную. Поэтому мы приме-
няем такие технологии, как, 

например, вакуумная формов-
ка. Этот метод используется 
очень активно. Также в нашем 
центре есть лазерный ЧПУ-
станок и 3D-принтеры: один — 
для пластика и второй — для 
ультрафиолетовой смолы, — 
отметил моделист.
Когда наставник обучает детей 
работать с такими сложными 
технологиями, он старается 
делать это постепенно. Чингиз 
рассказывает, как шаг за ша-
гом ребята знакомятся с новы-
ми для них методами, осваива-
ют принципы работы. А уже 
затем, постепенно юные спор-
тсмены начинают применять 
полученные знания в судомо-
делировании. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Старым радиоприемникам подарили вторую жизнь
Фонографы, граммофоны, те-
лемагнитолы, телеустановки, 
магнитофоны и радиоприем-
ники — в представленной экс-
позиции настоящих раритет-
ных и, что более всего удиви-
тельно, работающих экзем-
пляров наберется несколько 
сотен. Основатель музея, кол-
лекционер со стажем Павел 
Бритов признается, что в ран-
нем детстве при знакомстве 
с техникой разбирал ее осно-
вательно. 
— Вот магнитофон «Дайна 
Э-29», который я в детстве 
сломал и не сумел починить. 
Тогда пришлось выбросить. 
Три года назад нашел такой 
же, — начинает свою экскур-
сию Павел. 
Первое высшее образование 
он получил на радиотехниче-
ском факультете Московского 
энергетического института. 
Постепенно профессия пре-
вратилась в хобби. Всякий 
визит на какой-нибудь бло-
шиный рынок для Бритова не 
проходит незаметно. Самый 
старинный экспо нат музея — 
музыкальный ящик «Симфо-
нион», сделанный в конце 
XIX века в Германии, — достал-
ся ему в совершенно рабочем 
состоянии. И сегодня он спосо-
бен мило «напеть» «Ах, мой 
милый Августин». Чтобы при-

обрести фонограф 
Эдисона 1904 года 
производства, соз-
дателю музея при-
шлось долго упра-
шивать его быв-
шего владельца. 
После обстоя тель-
ного рассказа о музее Бритову 
доверили бесценную древ-
ность. Целый ряд занимают 
образцы кинематографичной 
техники: магнитофон, дикто-

фон, радиоприем-
ник и даже холо-
дильник.
— Точно такие же 
«снимались» в ки-
нокомедиях Лео-
нида Гайдая. На-
пример, по магни-

тофону «Яуза-5» в «Бриллиан-
товой руке» била туфелькой 
Светлана Светличная, сумев 
только с десятого дубля по-
пасть в нужную кнопку. Она 

еще жаловалась на получен-
ные синяки, — рассказывает 
Павел, запуская пленку с за-
писью песни «Помоги мне» 
Аиды Ведищевой. 
Дрожь пробегает по всему те-
лу, когда в музейном зале раз-
даются звуки из черной та-
релки-репродуктора. Голос 
Левитана сообщает о подпи-
сании пакта о безоговороч-
ной капитуляции фашист-
ской Германии.

— Даже самые юные экскур-
санты замирают, услышав эти 
слова. В нашем музее можно 
не только смотреть и слу-
шать — разрешается почти 
все трогать и обо всем рас-
спрашивать, — предупрежда-
ет Павел Бритов. 
Для гостей проводят уроки-
экскурсии по физике, акусти-
ке, теле- и радиомеханике.  
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

27 марта. Создатель Музея радио и телевидения Павел Бритов показывает исправный сетевой 
ламповый радиоприемник «Волна», выпускавшийся с 1957 года. Фото: Наталья Шатохина

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В концертном зале «Измайлово» открылся Музей радио и телевидения, позволяющий проследить развитие популярной 
медиаиндустрии, начиная с XIX века и заканчивая нашими днями. Отдельный раздел посвящен истории звукозаписи.  

Студенты НИТУ МИСиС создали сервис по поиску доноров крови для домашних питомцев. С этим проектом молодые 
разработчики стали победителями конкурса «Селектел Хакатон» и получили 250 тысяч рублей на развитие проекта.

Москвич Чингиз Сизов — мастер спорта России международного класса по судомодельному спорту — рассказал корреспонденту «ВМ», как ему 
удалось одержать победу в чемпионате страны и какие есть тонкости при проектировке и испытании мини-версий кораблей.

20 марта. Москвич Чингиз Сизов показывает спроектированную им модель французского буксира «Актив», с которой он занял первое 
место на чемпионате России по судомодельному спорту. Фото: Екатерина Алексеева 

Каждой повести 
свое время года

Режиссер Анатолий Шульев 
взял в работу четыре произве-
дения, входящие в цикл автора 
«Повести Белкина». Многие 
читали их еще в детстве, 
в школьные годы. Это «Барыш-
ня-крестьянка», «Выстрел», 
«Метель» и «Станционный 
смотритель». Одним из тех, 
кто работал над спектаклем, 
стал актер, заслуженный ар-
тист России Юрий Шлыков.
— Анатолий Шульев — пре-
красный режиссер. Нам с ним 
работалось очень хорошо. 
Я с большим удовольствием 
принял участие 
в этой пьесе, — от-
метил Юрий Шлы-
ков. — Режиссер 
вел нас по этому 
сложному пути, по-
тому что постанов-
ка действительно 
непростая.
Сложности ей добавляет то, 
что во время театрального 
действия на сцене сменяются 
времена года. Спектакль на-
чинается с весны. После того 
как проходит одна повесть, 
с потолка сыплются желтые 
листья, знаменующие приход 
осени. При переходе к следую-
щему сюжету на сцене начи-
нается настоящая метель. Ис-
кусственный снег заполняет 
не только пространство за ку-
лисами, но и практически 
весь зрительный зал, создавая 
особую атмосферу и делая 
зрителей участниками пред-
ставления.
— Я давно хотел сделать эту ра-
боту, — объяснил режиссер 
Анатолий Шульев. — В спекта-
кле будущее пересекается 
с прошлым и настоящим. Это 
и есть настоящая жизнь, кото-
рую я хотел показать.
Идея с временами года при-
шла в голову постановщику со-
вершенно случайно. 
— Сначала я придумал декора-
ции — три сосны. Они стали 
образом России, среди них 
блуждают герои — персонажи 
Пушкина, — сказал он.
Одна из сосен по задумке ре-
жиссера в определенный 

м омент падает и разделяет 
сцену на две части. Такой при-
ем нередко используется для 
того, чтобы вызвать у зрителя 
определенные эмоции.
По словам Анатолия, време-
на года очень органично лег-
ли на четыре повести. Также 
благодаря смене сезонов уда-
лось раскрыть главную 
мысль: «Даже когда наступа-
ют самые темные времена, 
надо просто подождать утра». 
Режиссеру безумно хотелось 
поддержать того человека — 
зрителя, который придет на 

спектакль в пло-
хом настроении. 
Он надеется, что 
каждый посети-
тель сможет полу-
чить заряд любви.
— Когда мы гото-
вились к спекта-
клю, ездили в село 

Михайловское. Я в первый раз 
попал в атмосферу пушкин-
ского кабинета. Именно там 
можно лучше понять образ по-
эта и прочувствовать про-
странство, которое его окру-
жало. Мы вдохновились, — до-
полнил Шлыков.
Премьера спектакля состоя-
лась накануне Международ-
ного дня театра. В этом году 
Театр имени Евгения Вахтан-
гова проведет ночные экскур-
сии по историческому зда-
нию. В канун театрального 
праздника экскурсоводами 
станут директор Театра Вах-
тангова Кирилл Крок, заме-
стители директора Антон 
Прохоров и Алексей Никитин, 
маркетолог Денис Сутыка 
и редактор Дария Хаустова. 
Ежегодная акция «Ночь те-
атров» пройдет более чем 
в 20 театрах столицы. При 
этом детская программа от-
кроется чуть раньше, с 17:00. 
В рамках «Ночи театров» прой-
дут экскурсии за кулисы, обще-
ние с декораторами, читки со-
временных пьес. Покажут и от-
рывки из новых премьерных 
спектаклей.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В Театре имени Евгения Вахтангова 
состоялась премьера спектакля «Повести 
Пушкина». Постановка была посвящена 
225-летию со дня рождения великого русского 
писателя, которое отмечается в этом году.

Пройти пешком от Каспийского 
до Черного моря
Ирина Грушанина обратила 
внимание, что для туристов 
предлагают не так много пе-
ших маршрутов. Поэтому ре-
шила создать свой.
— Основная задача проек-
та  — делать маршруты, до-
ступные для прохождения лю-
бому желающему с хорошей 
физической подго-
товкой, — говорит 
Ирина.
Для этого она вме-
сте с командой соз-
дала линейный 
маршрут от Ка-
спийского до Чер-
ного моря. При этом вариан-
ты прохождения могут быть 
различными.
— Основная линия — это 1400 
километров. Если мы берем 
полный маршрут с заездом, 
к примеру, в Кисловодск, то 
мы пройдем около 2,5 тысячи 
километров, — говорит Ири-
на Грушанина.
По ее словам, за рубежом рас-
пространены походы, кото-
рые рассчитаны на несколько 
дней. Причем люди идут с тя-
желыми рюкзаками. 
— У нас в стране такие марш-
руты не на пике популярно-
сти. Именно поэтому мы стре-

мимся выдернуть офисных 
работников на пешие прогул-
ки, — говорит Ирина.
Во время остановок на ночь 
или перерыв на обед путеше-
ственники могут располо-
житься в гостевых домах, ко-
торые построили местные. 
— Таким образом путеше-

ственники не толь-
ко могут посмо-
треть достоприме-
чательности, но 
еще и пообщаться 
с местным населе-
нием, узнав боль-
ше об их культу-

ре, — говорит Грушанина.
Еще одна цель создания «Кав-
казской тропы» заключается 
в том, чтобы приучить людей 
больше ходить пешком.
— Конечно, если ты первый 
раз идешь в горы, то стоит вос-
пользоваться услугами гида, 
который выступит как прово-
дник на пути к пешему туриз-
му. Но наша цель — обучать 
население, как правильно от-
правляться в пешие походы. 
Еще мы даем возможность из-
учать этот маршрут самостоя-
тельно, — заключила Ирина.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Экскурсовод Ирина Грушанина создала 
уникальный пеший маршрут от Дербента 
до Сочи под названием «Кавказская тропа».

топ-3

Свидетели 
истории

■ Радиоприемник 6Н-1 
1937 года чудом сохра-
нился на чердаке быв-
шего хозяина. В годы 
Великой Отечественной 
войны приемники у насе-
ления изымались.  
■ Пластинка из рентге-
новского снимка с над-
писью: «Плетнев, 38 л, 
10/ VI 42 г. Ранен 27/IV».
■ Детекторный радио-
приемник 1920 года, 
не нуждающийся ни в ка-
ких элементах питания.

25 марта. Актеры Анна Антонова и Юрий Шлыков во время 
премьерного показа спектакля «Повести Пушкина» в Театре 
Вахтангова. Фото: Пелагия Замятина

факты
■ Модели судов можно делать по реальным прототипам, 
а можно придумывать конструкцию самим, в зависимости 
от условий соревнований. Спортсмены-судомоделисты 
собирают плавательные устройства из специальных набо-
ров или полностью с нуля.
■ Копии судов могут быть абсолютно разного размера. 
От тех, что помещаются на ладони, до тех, перевозить ко-
торые возможно только на транспорте. 
■При моделировании спортсмен должен построить 
не только визуально уменьшенную копию судна. У корабля 
должны быть скопированы технические характеристики 
оригинала в том же масштабе, в котором делается модель. 
■ Моделисты делают не только корабли, но и подводные 
лодки. На конкурсах спортсмены должны показать, как их 
подлодки самостоятельно заныривают, идут под водой 
около 30 метров и поднимаются в зоне всплытия.
■ Внешний вид и характеристику судов оценивают 
по 100-балльной системе.

зверье мое

по станислав-
скому

ну и как вам?

туризм

я отведу тебя 
в музей
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точка Сегодня точку в номере ставит председатель Комитета Государственной думы РФ по защите семьи, вопросам отцовства, материнства и детства Нина Останина (спра-
ва), которая награждает семью Артемия Филимонова (слева) благодарственным письмом и ценным подарком — ноутбуком за воспитание смелого и решительного 
сына, проявившего храбрость и мужество при спасении людей 22 марта 2024 года во время террористического акта в здании концертного зала «Крокус Сити Холл». 
Школьник Артемий Филимонов работал гардеробщиком, мужественно и решительно он помог эвакуироваться десяткам людей. Вместе с ним и другие ребята: Вик-
тория Волчихина, Ислам Халилов, Никита Иванов, Александр Журик, Елизавета Терехова — также проявили героизм и спасли сотни посетителей концертного зала. 
Всем ребятам Нина Останина также торжественно вручила благодарственные письма и ценные подарки. 

Прошли первые выборы 
мэра, родился актер
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1755 год.Обнародован 
Манифест Екатерины II 
о свободном заведении 
промышленных предприя-
тий в России.

1797 год.Запатентована 
стиральная машина.

1857 год.В России откры-
лось первое женское учеб-
ное заведение — Мариин-
ская женская гимназия.

1863 год.В Москве впер-
вые прошли выборы город-

ского головы. «Мэром» 
стал князь Александр 
Алексеевич Щербатов. 

1912 год.Родилась Мари-
на Раскова, советская 
летчица-штурман, одна 
из первых женщин — 
Героев Советского Союза.

1925 год.Родился Инно-
кентий Смоктуновский — 
выдающийся актер театра 
и кино, мастер художе-
ственного слова, народный 
артист СССР. 

1944 год. Родилась  
народная артистка РФ
Екатерина Жемчужная.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Фаустовский 
договор Горького

28 марта 1868 года родился Максим 
Горький (Алексей Пешков). Ему выпа-
ла редкая возможность стать участни-
ком строительства нового мира, когда 
в начале 1930-х годов он вернулся 
в СССР. Он наладил книжное дело, со-
действовал созданию Союза писателей 
СССР, поддерживал молодые таланты, 
ходатайствовал за невинно осужден-
ных. Горький написал большое количе-

ство восхваляющих социализм статей, организовал путе-
шествие «инженеров человеческих душ» по лагерям 
и стройкам Беломорканала, грозно предупредил, что ждет 
врагов, если они не сдаются, но при этом так и не создал 
сколько-нибудь значимого художественного произведе-
ния о новой эпохе. Горький мог быть гибким в политике, 
но не мог (талант мешал) в творчестве. Он был продолжа-
телем традиций великой русской литературы, подтвердив-
шим жизнью и творчеством свое же, ставшее хрестома-
тийным утверждение: «Человек — это звучит гордо!» Со-
стоялся как рассказчик (цикл «По Ру-
си»), как романист («Жизнь Клима 
Самгина»), как драматург (пьеса «На 
дне»). Популярность Горького была 
фантастической как в предреволюци-
онной России, так и в СССР, где он стал 
одним из символов эпохи, рекордсме-
ном среди деятелей культуры по назва-
ниям городов, улиц и памятников. 
Пройдя пешком всю Россию, разуве-
рившись в Боге (в 19 лет он прострелил 
себе легкое, пытаясь свести счеты 
с жизнью), Горький обрел спасение 
в слове. Но были в его жизни и темные 
стороны. Не случайно современники 
всерьез писали о фаустовском догово-
ре Горького с дьяволом. Слово «черт» — одно из самых ча-
стых в его письмах и устной речи. Даже чекистов, «перевос-
питывавших» заключенных в соловецких лагерях, он ла-
сково называл «чертями драповыми», не знающими, какое 
важное дело для страны они делают. Чекисты застенчиво 
улыбались. Они знали. «Черт» присылал Горькому «ответ-
ки». На юношескую попытку самоубийства — крушение 
на глазах тысяч москвичей гигантского многомоторного 
самолета «Максим Горький». На угрюмое (со слезой) мол-
чание после долгого разговора с подростком на Соловках, 
рассказавшим ему правду о «чертях драповых», — смерть 
любимого сына Максима. На выдающиеся произведения 
русской литературы — тягостная немота последних лет, 
интриги вокруг так и не написанного очерка «Сталин». 
Горький навечно растворен в России, хотя не хочется ци-
тировать то, что он писал о «русском мужике». Его оболь-
щение Сталиным, особняки в Москве и Крыму, царская 
жизнь в голодающей стране обескураживали современни-
ков. Но ни поклонники, ни критики Горького не отрица-
ют, что своим творчеством (и своей жизнью) он отразил ту 
самую, какую Достоевский рекомендовал «сузить», широ-
ту русского характера, объясняющую наше прошлое, на-
стоящее и будущее. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

мнение

Книги иноагентов 
предлагают убрать 
из библиотек.
И как вам?

СЕРГЕЙ ТИТОВ
ЧЛЕН РОССИЙСКОГО СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ

Я поддерживаю предложен-
ный законопроект. Книги биб-
лиотек находятся в открытом 
доступе для всех возрастных 
групп населения. В том числе 
для детей. Если мы будем по-
зволять молодому поколению 
учиться на работах тех, кто 
предал Родину, то мы косвен-
но будем причастны к их дея-
тельности. Иноагенты в своих 
произведениях будут нелице-
приятно высказываться про 
наше государство и его прави-
тельство, а мы должны их кни-
ги в библиотеках распростра-
нять? Я уверен, что эти люди 
не имеют права наживаться 
на своих соотечественниках, 
поливая народ России грязью.

ЕКАТЕРИНА КОЧИНА
ЮРИСТ

В число иноагентов входят 
действительно талантливые 
авторы, например, Людмила 
Улицкая. Или Борис Акунин, 
который сначала был признан 
иноагентом, а затем внесен 
в Перечень террористов и экс-
тремистов. Интерес к их про-
изведениям так или иначе бу-
дет присутствовать. Люди бу-
дут искать возможность про-
читать эти книги. Подобные 

ограничивающие инициати-
вы могут спровоцировать раз-
витие серого рынка книжной 
продукции. И депутаты Госду-
мы должны это учитывать при 
принятии решения. Полагаю, 
оптимальный вариант — если 
произведения авторов, вклю-
ченных в список иноагентов, 
все-таки будут присутство-
вать в библиотеках, но не на 
первых полках. Также будет 
правильным, если у этих про-
изведений не будет рекламы. 
Кроме того, я считаю, что клю-
чевым аспектом принятия 
окончательного решения в от-
ношении каждого произведе-
ния в отдельности должно 
быть заключение Министер-
ства культуры о наличии или 
отсутствии в них антироссий-
ской пропаганды.

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОГО АНАЛИЗА
И СОЦИАЛЬНОПСИХОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОЦЕССОВ РЭУ ИМ. Г. В. ПЛЕХАНОВА

Я думаю, Госдума своевремен-
но озадачилась вопросом биб-
лиотечных фондов: это помо-
жет улучшить ситуацию с ли-
тературой на новых террито-
риях. Стоит акцентировать 
внимание на том, что за по-
следние десятилетия, начав-
шиеся после распада Совет-
ского Союза, на отделившихся 
территориях шло промывание 
мозгов. Этому были подверже-
ны все возрастные группы на-
селения: от самых маленьких 
в детских садах, школах, уни-
верситетах, до самых боль-

В Государственную думу внесли законопроект, регулирующий вопрос доступа к кни-
гам иноагентов в библиотеках. Особое внимание хотят уделить новым регионам. 
Согласно пояснительной записке, за годы их нахождения в составе Украины фонды 
местных библиотек были укомплектованы литературой антироссийского характера.

вопрос дня

Подготовили ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
АННА ТЕМНЫШОВА edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ших. И фонды в библиотеках 
как раз служили инструмен-
том воздействия на взрослое 
поколение. Процесс антирос-
сийской пропаганды происхо-
дил на основе русофобской 
политики, которую на Украи-
не проповедовал Запад с его 
культами. Среди них постоян-
но появлялись и новаторские, 
например, связанные с ЛГБТ 
(признано в  России экстре-
мистской организацией.  — 
«ВМ»). А что касается челове-
ческих ценностей — семьи, 
справедливости, соседских 
отношений, добропорядочно-
сти, уважения к другим наци-
ям — все это перекраивалось 
с позиции националистиче-
ских идей, которые продвига-
лись бандеровцами. 

АРТЕМ СТУПАК
ПСИХОЛОГ

Принцип «запрета чего-либо» 
всегда имеет обратную силу. 
Родитель, который запрещает 
ребенку смотреть телевизор, 
играть в компьютер или по-
стоянно сидеть в смартфоне, 
тем самым еще больше прово-
цирует интерес к желаемому. 
А  уже у взрослого человека по-
является еще и азарт нару-
шить правила. Может вклю-
чаться модель поведения под-
ростка: если что-то нельзя, то 
надо это получить любой це-
ной — протест против любых 
ограничений. А если, наобо-
рот, разрешить, не фокусиро-
ваться на книгах иноагентов, 
то интерес будет меньше. 
В данном случае повышенное 
внимание сработает как ре-
клама данных произведений. 
И те, кто никогда не знал этих 
авторов и не читал их книг, 
могут захотеть ознакомиться 
с ними только из любопыт-
ства: что же они там такого на-
писали, раз их запрещают?

Тренинг
«Ораторское мастерство 
для предпринимателя»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера» 
29 марта, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут гостям 
мероприятия о золотых прави-
лах публичных выступлений: 
например, о том, как вести себя 
уверенно и непринужденно 
в любых обстоятельствах. Также 
речь пойдет о популярных 
ошибках в презентации себя 
и своего дела. 

Собрание
Встреча клуба 
начинающих инвесторов

 Тульская
Ул. Люсиновская, 53
Интерброкер
29 марта, 18:00, бесплатно 
На мероприятии эксперты рас-
скажут гостям о том, как начать 
инвестировать практически 
с нуля, как за минимальный 
срок создать и нарастить 
капитал, какие риски могут 
подстерегать начинающего 
инвестора, а также о том, как 
с максимальной пользой для 
бюджета использовать ипотеку.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Выкуп авто. Т. (926) 499-95-66

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Авто, запчасти

КоллекционированиеЮридические услуги

Памятник маршалу советского 
кинематографа и театра

Вчера, в День театра, откры-
ли памятник народному ар-
тисту СССР, художественно-
му руководителю Театра 
имени Вахтангова Михаилу 
Ульянову. Монумент распо-
ложился в центре столицы — 
в Михайловском саду, 
недалеко от станции метро 
«Павелецкая». 

В небольшом сквере на пере-
сечении Бахрушинской и Та-
тарской улиц многолюдно. Со-
брались вахтанговцы, кото-
рые помнят Михаила Ульяно-
ва как мудрого руководителя, 
защитника театра, поклонни-
ки артиста, восхищающиеся 
созданными им образами на 
экране и на сцене, и студенты 
Театрального училища имени 
Щукина — те, кому только 
предстоит стать частью уди-
вительного мира искусства. 
Однако интрига еще сохране-
на — скульптура закрыта зо-
лотым атласом. Директор Теа-
тра имени Вахтангова Кирилл 
Крок, артисты Юлия Рутберг, 
Ирина Купченко открыли па-
мятник, сняв золотой покров.
— Михаил Ульянов — вели-
кий человек и великий актер. 
Он стал символом своего вре-
мени, образом своей эпохи, — 
сказала Ирина Купченко. — 
Несколько лет назад Андрей 

Балашов делал бюст маршала 
Жукова. Заказчики не прини-
мали его, пока он не сделал 
его чуть похожим на Ульяно-
ва, который воплощал этот 
образ на экране!
Над новой скульптурой рабо-
тал авторский коллектив — 
народный художник России 
Андрей Балашов, заслужен-
ный художник России Игорь 
Бурганов и архитектор Юрий 
Меньшиц. Они изобразили 
артиста еще молодым, пол-

ным творческих сил. Он сто-
ит, опираясь на кресло. 
— У памятника была непро-
стая судьба. Театр долго от-
стаивал инициативу устано-
вить монумент, потому что 
для нас это было очень лич-
ным и важным делом, — по-
делилась актриса Юлия Рут-
берг. — Мы до сих пор гово-
рим о том, как нам хотелось 
бы, чтобы Михаил Александ-
рович был сейчас с нами, как 
хочется с ним поговорить, ус-
лышать его мнения. Для нас, 
юных, он сначала был дедом, 
а потом стал отцом. И все на-
ши чувства, самые нежные — 
к его коленям. 
Авторам памятника удалось 
передать его характерный 
взгляд и выражение лица, что 
отметили все участники тор-
жественной церемонии.
— Я готов подражать Улья-
нову во всем, и в профес-
сии, и в том, каким он был 
человеком, гражданином 
и патриотом, — отметил Ев-
гений Князев. 
Инициатива установить па-
мятник принадлежала в том 
числе дочери артиста, худож-
нице Елене Ульяновой, кото-
рая ушла из жизни 15 сентяб-
ря 2023 года.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

27 марта. Актер Театра имени Вахтангова, ректор Театрального института имени Щукина 
Евгений Князев на открытии памятника Михаилу Ульянову. Фото: Александр Кочубей

досье
Михаил Ульянов родил-
ся 20 ноября 1927 года. 
С 1950 года служил 
в Театре Вахтангова, 
с 1987-го занимал 
пост художественного 
руководителя. 
С 1986 по 1996 год был 
председателем Союза 
театральных деятелей. 
В фильмографии более 
60 картин: «Председа-
тель», «Братья Карама-
зовы», «Ворошиловский 
стрелок», «Бег», «Осво-
бождение» и другие. 
Ушел из жизни 26 марта 
2007 года.

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Ф
ЕД

ОР
ЕН
КО

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ


